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１．調査の目的 

平成 28年度より新たにスタートする「第６次長期総合計画」の策定にあたり、現在本

市が置かれている状況を的確に把握するため、また、「第５次都留市長期総合計画」の評

価・検証に資するため、無作為に抽出した市民を対象とした意識調査を実施しました。 

 

２．調査の方法 

（１）調査対象 無作為に抽出した 16歳以上の市民（９月１日現在） 

（２）対象者数 2,000 人 

（３）抽出方法 住民基本台帳から無作為抽出 

（４）調査方法 郵送配布 郵送回収・直接回収 

（５）調査期間 平成 26年 10月 17日送付、10月 31日締切 

 

３．集計・分析のための人口区分と地域区分 

平成 22年国勢調査による男女別・地域別割合による。 

男 
全体 谷村 三吉 開地 東桂 宝 禾生 盛里 

100.0% 29.8% 6.9% 6.4% 21.3% 7.9% 23.2% 4.5% 

10 代 66  20  5  4  14  5  15  3  

20 代 148  44  10  9  32  12  34  7  

30 代 132  40  9  8  28  10  31  6  

40 代 151  45  10  10  32  12  35  7  

50 代 155  46  11  10  33  12  36  7  

60 代 143  43  10  9  30  11  33  7  

70 代 104  31  7  7  22  8  24  5  

80 歳以上 61  18  4  4  13  5  14  3  

合計 960  287  66  61  204  75  222  45  

         

女 
全体 谷村 三吉 開地 東桂 宝 禾生 盛里 

100.0% 29.8% 6.9% 6.4% 21.3% 7.9% 23.2% 4.5% 

10 代 85  25  6  5  18  7  20  4  

20 代 169  50  12  11  36  13  39  8  

30 代 127  38  9  8  27  10  29  6  

40 代 139  41  10  9  30  11  32  6  

50 代 145  43  10  9  31  11  34  7  

60 代 141  42  10  9  30  11  33  6  

70 代 126  37  9  8  27  10  29  6  

80 歳以上 108  32  7  7  23  9  25  5  

合計 1,040  308  73  66  222  82  241  48  
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地 域 名 住   所 

谷村地域 田原、上谷、川棚、中央、つる、下谷 

三吉地域 法能、戸沢、玉川 

開地地域 小野、大野 

東桂地域 十日市場、桂町、夏狩、鹿留、境 

宝地域 金井、中津森、大幡、厚原、平栗、加畑 

禾生地域 四日市場、田野倉、小形山、井倉、大原、川茂、古川渡 

盛里地域 盛里、朝日馬場、朝日曽雌、与縄 

 

４．調査項目 

（１）個人属性 

（２）住みよさについて 

（３）これまでの取り組みへの満足度 

（４）これからの取り組みについて 

（５）都留市のイメージについて 

（６）同時期に策定する諸計画に関連することについて 

（７）市全体・地域の印象について（地図への記入） 

（８）自由記述 

 

５．回収結果 

（１）有効発送数 1,997票（総発送数は 2,000 票、うち３票は宛先不明で返送） 

（２）有効回収数 755票（標本数） 

（３）有効回収率 37.8％ 

 

６．報告書の見方 

（１）集計について 

比率は、全て百分率で表しており、小数点第２位以下を四捨五入して算出しているた

め、比率の合計が必ずしも 100.0％とならない場合があります。 

 

（２）回答数について 

グラフ等で「n=100」と表記しているのは、回答数です。 

 

（３）用語について 

ＳＡ：「シングルアンサー」の略で、一人の人が一つの回答をしているものを指します。 

ＭＡ：「マルチアンサー」の略で、一人の人が複数の回答をしているものを指します。 
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（４）調査の信頼性（標本誤差） 

アンケート調査は、全体（母集団）の中から数人（標本）を抜き出して結果を得る「標

本調査」であるため、一定の範囲で誤差が出る可能性があります。この誤差率は、一般

的に最大５％以下に収まることで回答に信頼性があると言われています。今回のアンケ

ートの回収数で、市民意見を反映させていると言えるかどうか、誤差を求める計算で算

出をしました。 

 

①誤差を求める計算式 

信頼度 95％：100回同じアンケートをした場合、95回は同じ回答となること 

【計算式】 

 

 

 

 

 

 

 

 

【試算結果】 誤差率＝3.5％（５％以下なので、信頼性有り） 

 

②各回答率の標本誤差 

回答率（回答結果） 標本誤差 

10％または 90％ ±2.1％ 

20％または 80％ ±2.8％ 

30％または 70％ ±3.2％ 

40％または 60％ ±3.4％ 

50％ ±3.5％ 

 

【例示】上の表は、今回のアンケートで、ある質問に対して「はい」と回答した方が

50％という結果が出た場合、都留市民全員に同じアンケートをした時には、

「±3.5％」で、「46.5％～53.5％」の範囲内に回答が収まるであろうという

ことになります。 

また、「はい」と回答した方が 10％だった場合には、「±2.1％」で、「7.9％

～12.1％」、また、90％の場合には同じく「±2.1％」で「87.9％～92.1％」

に収まるであろうということになります。 

 

 

  

Ｎ：母集団（都留市の 16歳以上人口 Ｈ26.９.１）27,629 人 

ｎ：標本数（回答者数）755人 

1.96：信頼度 95％の信頼区間 

ｐ：母比率（50％の時、誤差が最大となるため、50％を採用） 

Ｎ－ｎ     ｐ×（１－ｐ） 

Ｎ－１       ｎ 
× 誤差率＝1.96× 
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調査結果 
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上谷

19.3%

中谷

4.8%

下谷

7.2%

禾生

21.3%

東桂

21.6%

宝

7.8%

開地

6.6%

三吉

5.6%

盛里

4.8%

未回答

1.1%

1

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

SA:n=755

谷村 31.3％

■【ご自身のこと】について 

 

ア．あなたのお住まいの地域はどこですか 

 

アンケート回答者の居住地域に

ついては、上谷・中谷・下谷を合

わせた谷村地域の方が 31.3％、続

いて禾生地域が 21.3％、東桂地域

21.6％と続いています。また、こ

の比率は、都留市の人口比率とほ

ぼ同様となっています。 

 

 

 

 

イ．あなたの性別は 

 

性別の内訳では、女性が 50.0％、

男性が 40.1％と、女性の回答率が

男性を 9.9 ポイント上回っていま

す。 

 

 

 

 

 

 

ウ．あなたの年齢は 

 

年齢の内訳では、50代の回答率

（18.1％）が多くなっており、次

いで 60代（17.9％）、70代（17.0％）

と続いています。一方で、若い世

代の回答率は低くなっています。 

 

  

男 40.1%

女 50.0%

未回答 9.9%

SA:n=755

4.1%

9.1%

11.7%

12.1%

18.1%

17.9%

17.0%

9.4%

0.7%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0%

10代

20代

30代

40代

50代

60代

70代

80代以上

未回答

SA:n=755
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エ．あなたの職業は 

 

職業では、会社・工場・商店・

官公庁に努めている方が 27.4％と

なり、次いで無職（22.1％）、自営・

会社経営・団体役員（14.3％）と

続いています。また、60代以上の

回答率が高くなっていることから、

無職の割合が高くなっているもの

と思われます。 

 

 

 

前述の設問において、「農林水産

業」「自営・会社経営・団体役員」

「会社・工場・商店・官公庁」「パ

ート・アルバイト」「学生」と回答

した方を対象として、その勤務先、

通勤先をたずねました。56.6％が

自宅・都留市内であり、次いで西

桂町・富士吉田市・富士河口湖町・

鳴沢村の 15.9％となりました。 

 

 

オ．あなたの居住経歴はどれになりますか 

 

都留市での居住歴をたずねたと

ころ、生まれてから都留市に在住し

ている方が 60.7％と、過半数を占

めました。また、Ｕターン・Ｉター

ンで居住する方に、都留市での居住

年数をたずねたところ、30 年以上

の方が 68.5％となり、過半数を占

めました。 
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自宅・市内

56.6%

西桂町・富士吉

田市・富士河口

湖町・鳴沢村

15.9%

大月市・上野原

市・道志村

7.4%

山梨県内

5.2%

東京都

4.8%

その他

1.9%
未回答

8.3%

SA:n=484

生まれてから

都留市在住

60.7%

30年以上

68.5%

Ｕターン

19.2%

20～30年未満

15.9%

Ｉターン

17.9%

10～20年未満

6.8%

未回答

2.3%
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4.7%
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1.4%
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カ．あなたは個人的にインターネットを活用していますか 

 

インターネットを利用している

かをたずねたところ、利用している

方が52.1％で約半数となりました。

また、パソコンとスマートフォンの

別では、パソコンが 37.3％、スマ

ートフォンが33.2％となりました。 

 

 

 

 

 

キ．あなた普段利用する移動手段はどれですか 

 

普段利用する移動手段は、自動

車が 60.0％で、突出して多くなり

ました。２番目に多い徒歩（16.4％）

とは 43.6ポイントもの差が開いて

います。これにより、都留市在住

の方は自動車にかなり依存してい

ることが分かります。 

 

 

 

ク．お住まいの世帯人数は何人ですか 

 

世帯構成は、３人世帯が一番多

く、24.2％となっている。次いで２

人世帯（23.2％）、４人世帯（22.0％）

となっています。大家族の構成は少

なく、核家族化が進んでいることが

うかがえます。 

 

 

  

はい

52.1%

パソコン

37.3%

いいえ

44.7%

スマートフォン

33.2%

未回答

3.2%

未回答

29.4%

インターネットを

使用しているか

パソコン・

スマートフォンの別

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

SA:n=754
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■【住みよさ】について 

 

問１．あなたは、現在の都留市での暮らしに満足していますか 

 

都留市での暮らしの満足度をたずねたところ、18.0％が「満足している」と回答し、「どちら

かといえば満足」は 40.4％となりました。この結果、都留市に暮らすことに満足感を感じている

方は、両者合計で 58.4％と、過半数を占めました。一方、「不満」と感じている方は 6.5％、「ど

ちらかといえば満足していない」は 9.0％となり、両者の合計は 15.5％となっています。 

 

問２．あなたは、これからもずっと都留市に住み続けたいと思いますか 

 

これからも都留市に住み続けたいかたずねたところ、47.7％の方が「ずっと住みたい」と回答

しました。また、「まあ住んでもよい」の 25.6％と合わせると、73.3％の方が都留市に居住して

いたいとの意向があることがわかりました。一方で、「市外へ移住したい・する予定」と回答し

た方は 6.9％でした。  

18.0% 40.4% 25.4% 9.0% 6.5%

0.7%

1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

満足している どちらかといえば満足

どちらともいえない どちらかといえば満足していない

満足していない 未回答

SA:n=755

満足：58.4％ 不満：15.5％

47.7% 25.6% 18.9% 6.9%

0.9%

1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

ずっと住みたい まあ住んでもよい

どちらともいえない 市外へ移住したい・する予定

未回答

SA:n=755

都留市居住の意向：73.3％
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問２－１．市外へ移住したいと思われる理由はなんですか 

 

 

 

問２において、「市外へ移住したい・する予定」と回答した方を対象に、なぜそう思うかをた

ずねたところ、「働くための就職先がない」（18.3％）、次いで「交通機関が不便」（17.5％）、次

いで「日常的な買い物が不便」（11.7％）となり、就職口がないことと、日常の移動や買い物な

ど、生活に不便さを感じていることが移住意向の要因だということが考えられます。一方、教育

や防犯・防災対策、歴史文化などに不満を感じている方は少ないという結果となりました。 

 

  

18.3%

17.5%

11.7%

11.7%

10.0%

4.2%

4.2%

3.3%

2.5%

2.5%

0.8%

0.8%

0.8%

0.0%

10.8%

0.8%

0.0% 2.0% 4.0% 6.0% 8.0% 10.0%12.0%14.0%16.0%18.0%20.0%

働くための就職先がない

交通機関が不便

日常的な買い物が不便

まちに活気がない

医療・福祉が不十分

住宅事情や住環境が悪い

市民の声が行政に反映されない

近所づきあいが難しい

子育てをしにくい

出身地へ戻るため

歴史や文化に触れる機会が尐ない

自然環境が良くない

防犯・防災対策が不十分

教育全般が不十分

その他

未回答

MA:n=120
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問２－１．市外へ移住したいと思われる理由はなんですか（クロス集計） 

 

 
 

問２において、「市外へ移住したい・する予定」と回答した方を対象に、なぜそう思うかをた

ずねた結果の上位５つまでを年齢別にみたところ、10代、20代、40代、80代以上の方は「交通

機関が不便だから」と答える割合が高くなりました。また、50代では「医療・福祉が不十分だか

ら」と回答する方の割合が他の年代と比べ、非常に高くなりました。 

 

  

0 10 20 30 40 50 60

10代

20代

30代

40代

50代

60代

70代

80代以上

働くための就職先が無いから 交通機関が不便だから

日常的な買い物が不便だから まちに活気が無いから

医療・福祉が不十分だから

n=179
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■【都留市のこれまでの取り組み】について 

 

問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか 

 
  

1.3%

0.7%

1.2%

0.5%

5.7%

3.6%

3.4%

3.4%

4.1%

4.5%
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13.6%
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7.9%
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36.7%

25.4%

25.8%

16.4%

27.8%

25.3%

19.1%

11.8%

13.5%

34.6%

9.7%

32.2%

37.2%

21.2%

28.5%

33.2%

26.1%

29.9%

7.2%

9.4%

9.3%

17.7%

12.5%

26.6%

14.2%

7.4%

7.0%

16.2%

29.7%

20.5%

4.4%

4.5%

15.6%

23.0%

19.2%

24.1%

3.2%

4.4%

4.4%

9.7%

6.9%

14.2%

7.4%

7.0%

7.8%

5.3%

20.5%

4.4%

4.5%

4.8%

40.3%

36.3%

44.4%

41.1%

46.4%

56.0%

56.0%

51.7%

47.8%

28.5%

56.8%

66.8%

62.8%

37.7%

37.4%

47.7%

41.1%

60.3%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

まちの活気

商店街の

活性化対策

観光イベントの

充实度

雇用創出や

労働環境

伝統文化の

保存活用

芸術文化活動を

行う環境

歴史文化行事の

充实度

街並みや景観保全

病気予防・

高齢者健康保持

かかりつけ医

高齢者住宅福祉ｻｰﾋﾞｽ

福祉ﾎﾞﾗﾝﾃｨｱ育成状況

障害者支援対策

住環境の快適さ

公共交通の運行状況

ゴミの再資源化・

減量化

水資源や自然の

保全・活用

自然ｴﾈﾙｷﾞｰの普及・

促進
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか 

 

 

これまでの都留市の取り組みについて、その満足度をたずねた結果、概ね産業の満足度が低い

結果となり、環境、基盤整備、行財政改革・市民自治は満足度が高い結果となりました。中でも、

満足度の低い項目は産業の「雇用創出や労働環境」となり、逆に満足度の高い項目は基盤整備の

「水道の給水状況」となりました。また、「どちらともいえない」と答えた方が一番多くなった

のは、行財政改革・市民自治の「男女共同参画の推進」となっており、男女共同参画の考え方を

測る基準が未だ浸透していないことが懸念されます。 

3.8%

3.8%

2.3%

2.4%

3.3%

2.9%

17.6%

2.1%

3.2%

3.2%

2.6%

4.1%

4.2%

5.2%

9.1%

2.8%

2.9%

24.5%

23.4%

15.5%

14.0%

28.7%

26.9%

40.9%

15.1%

18.8%

22.4%

18.1%

17.9%

26.0%

29.7%

34.8%

15.4%

13.9%

8.1%

9.3%

3.3%

4.0%

21.1%

15.1%

10.5%

4.1%

7.5%

13.2%

4.0%
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17.1%

12.3%

8.3%

8.3%

3.7%

2.5%

3.3%

4.0%

6.5%

13.1%

10.5%

4.1%

5.6%

2.9%

4.0%

4.6%

7.0%

6.6%

8.3%

8.3%

3.7%

4.1%

59.1%

58.4%

63.2%

58.8%

32.7%

43.6%

30.7%

65.7%

66.5%

56.3%

58.8%

51.7%

45.2%

43.6%

36.2%

66.8%

70.5%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

保育サービスの状況

大学連携の

教育充实度

心の教育の推進

学ぶ機会の提供度

生活道路の改良・

整備

河川・水路の改修・

整備

水道の給水状況

ﾕﾆﾊﾞｰｻﾙﾃﾞｻﾞｲﾝの

導入

防犯・防災意識の

啓発

防犯・防災体制の

支援

防犯対策状況

災害対策状況

公共施設の利用

しやすさ

市民サービスの状況

職員の対応について

市民参加の促進状況

男女共同参画の推進

満足 まあ満足 やや不満 不満 どちらとも言えない 未回答
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて（クロス集計） 

産業・経済分野 

 
産業・経済分野の満足度について、年代別にみてみると、「やや不満」「不満」を合わせた割合

は、おおむね 40代以上が低くなる傾向がうかがえます。また、10代については「どちらともい

えない」の割合が高く、これは就職等を経験していないことが影響しているものと考えられます。  

0% 20% 40% 60% 80% 100%
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか（クロス集計） 

歴史・芸術分野 

 

歴史・芸術分野の満足度について、年代別にみてみると、おおむね若い世代の満足度が高くな

っています。中でも 10代の満足度は非常に高くなっていますが、20代では満足度が少々低くな

る傾向が見られます。  
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10代

20代

30代

40代

50代

60代

70代

80代以上
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか（クロス集計） 

健康・医療・福祉分野 

 

健康・医療・福祉分野の満足度について、年代別にみてみると、「病気予防・高齢者健康保持」

と「かかりつけ医」については、おおむね高齢者世代になるにつれ、満足度が高い傾向が見られ

ます。また、全体を通して 30代の満足度が低くなっています。 
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか（クロス集計） 

生活・環境分野 

 

生活・環境分野の満足度について、年代別にみてみると、「公共交通の運行状況」について、

30代を中心として満足度がおおむね低くなっています。また、「水資源や自然の保全・活用」に

ついては若い世代を中心に満足度が高くなっています。 
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか（クロス集計） 

子育て・教育分野 

 

子育て・教育分野の満足度について、年代別にみてみると、各世代ともに満足度・不満足度の

割合はそろっていますが、教育を受ける側である 10代の満足度が高いことが特徴的です。また、

「保育サービスの状況」においても、子育て世代（20～40代）の満足度はある程度高くなってい

ます。 
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか（クロス集計） 

基盤整備分野 

 

基盤整備分野の満足度について、年代別にみてみると、「水道の給水状況」は各世代とも非常

に高い満足度となっています。また、全ての項目においておおむね満足度は高くなっており、こ

の分野への評価は高くなっています。 
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか（クロス集計） 

安心・安全分野 

 

安心・安全分野の満足度について、年代別にみてみると、各世代ともに満足度・不満足度の割

合はほぼ同数程度となっています。また、10 代の満足度は高めの傾向が見られます。 
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問３．都留市が行ってきた取り組みについて、どの程度満足していますか（クロス集計） 

行財政運営・市民自治分野 

 

行財政運営・市民自治分野の満足度について、年代別にみてみると、「公共施設の利用しやす

さ」「市民サービスの状況」「職員の対応」は各世代ともおおむね満足が高い結果となりました。

一方、「市民参加の促進状況」や「男女共同参画の推進」については満足度と不満足度が低くな

り、「どちらともいえない」の割合が各世代とも高くなっています。 
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女
共
同
参
画
の
推
進
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■【都留市のこれからの取り組み】について 

 

問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

産業・経済分野 

 

 
 

産業分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「新たな雇用の創出や労

働環境の充実」が 19.2％で一番多くなり、次いで「地元商店街の活性化」（18.8％）、「地元企業

の活性化」（15.8％）という結果となりました。問３の満足度をたずねる設問においても、雇用

の創出や労働環境の充実は満足度が低い項目となっており、今後、こうした部分において注力を

していく必要があるものと考えられます。一方で、「地域資源ＰＲによる観光客誘致」は 3.9％と

低くなっており、このことから、市民は市内経済の活性化は外部資金の獲得よりも、内部要因の

てこ入れからまず始めることを望んでいるようです。 

  

19.2%

18.8%

15.8%

14.3%

8.0%

6.8%

6.3%

5.3%

3.9%

0.6%

1.0%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

新たな雇用の創出や労

働環境の充实

地元商店街の活性化

地元企業の活性化

企業・工場の誘致

地産・地消の推進や特

産品開発

農業振興を主とした産

業振興

観光イベントの充实

大学・研究所などの誘

致

地域資源ＰＲによる観

光実誘致

その他

未回答

MA:n=2,026
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問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

歴史・芸術分野 

 

 

 

歴史・芸術分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「歴史と景観を大

切にするまちづくり」が 26.0％で一番多くなり、次いで「地域の伝統文化の保存・活用」（19.9％）、

「地域の歴史を学ぶ機会の充実」（14.5％）という結果となりました。一方で、「博物館・美術館

の充実」（6.8％）や、「歴史・芸術文化行事の充実」（7.8％）は下位となり、この結果からは、

日常的な生活の中に歴史文化が混在する、「日常的な住環境と歴史文化の調和」を望んでいるこ

とがうかがえます。 

  

26.0%

19.9%

14.4%

10.4%

10.2%

7.8%

6.8%

0.7%

3.7%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

歴史と景観を大切にす

るまちづくり

地域の伝統文化の保

存・活用

地域の歴史を学ぶ機会

の充实

芸術文化を鑑賞する機

会の充实

芸術文化活動を行う環

境づくり

歴史・芸術文化行事の

充实

博物館・美術館の充实

その他

未回答

MA:n=1,661
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問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

健康・医療・福祉分野 

 

 
 

健康・医療・福祉分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「夜間や休

日・祝日の診療体制整備」が 20.4％で一番多くなり、次いで「病院など地域医療体制の充実」

（20.0％）、「介護・高齢者福祉の充実」（13.2％）という結果となりました。一方、「病気の予防・

高齢者の健康保持対策」（10.2％）は第４位、「健康づくりの機会の充実」（6.9％）は第７位とな

っており、その時々の病状や介護認定状況などの、現状に対応する医療を充実させてほしいとの

意向があることがわかります。 

  

20.4%

20.0%

13.2%

10.2%

10.0%

9.4%

6.9%

4.5%

4.0%

0.8%

0.9%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

夜間や休日・祝日の診

療体制整備

病院など地域医療体制

の充实

介護・高齢者福祉の充

实

病気の予防・高齢者の

健康保持対策

保健医療・介護福祉施

設の充实

医療保険制度の健全な

運営

健康づくりの機会の充

实

母子保健の推進

障害者福祉の推進

その他

未回答

MA:n=1,999



第６次長期総合計画策定のための「市民意識調査」結果報告書 

25 

 

 

 

問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

生活・環境分野 

 

 

 

生活・環境分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「公共交通の充実」

が 17.0％で一番多くなり、次いで「公園・緑地などの整備・充実」（15.3％）、「美しい景観・街

並みの整備」（15.1％）という結果となりました。 

一方、「自然エネルギーの普及・促進」（6.2％）や「省エネ・リサイクルの推進」（7.4％）な

どは下位となり、このことから、身近な日常生活に関わる環境についての整備・充実を求めてい

ることがわかります。 

  

17.0%

15.3%

15.1%

14.8%

12.6%

10.2%

7.4%

6.2%

0.5%

0.9%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0%

公共交通の充实

公園・緑地などの整

備・充实

美しい景観・街並みの

整備

豊かな水資源や自然の

保全・活用

ゴミの再資源化と減量

化の推進

川や大気などの汚染対

策

省エネ・リサイクルの

推進

自然エネルギーの普

及・促進

その他

未回答

MA:n=1,942
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問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

子育て・教育分野 

 

 
 

子育て・教育分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「人に対する思

いやりなど、心の教育」が 19.3％で一番多くなり、次いで「子育て支援体制や環境の整備」（16.9％）、

「小・中学校教育の充実」（12.5％）という結果となりました。 

「人に対する思いやりなど、心の教育」が選ばれた理由としては、近年、地域社会におけるモ

ラルの低下が叫ばれており、こうした状況を反映しているものと思われます。 

 

  

19.3%

16.9%

12.5%

9.3%

9.1%

8.2%

7.6%

7.4%

6.8%

0.4%

2.5%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

人に対する思いやりな

ど心の教育

子育て支援体制や環境

の充实

小・中学校教育の充实

大学と連携した教育の

充实

生涯学習など社会教育

の充实

幼児教育・保育の充实

青尐年健全育成

スポーツ・レクリエー

ション機会の充实

子育て・教育相談窓口

の充实

その他

未回答

MA:n=1,861
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問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

基盤整備（道路・河川）分野 

 

 

 

基盤整備（道路・河川）分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「生

活道路の幅員拡大や改良・整備」が 28.7％で一番多くなり、次いで「幹線道路の改良・整備」

（19.6％）、「ユニバーサルデザインのまちづくりの推進」（15.1％）という結果となりました。 

これに関しても、生活・環境分野と同じく、身近な日常生活に関わる環境についての整備・充

実を求めていると思われます。 

  

28.7%

19.6%

15.1%

14.3%

9.0%

5.3%

5.4%

0.9%

1.8%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0%

生活道路の幅員拡大や

改良・整備

幹線道路の改良・整備

ユニバーサルデザイン

のまちづくりの推進

河川・水路の改修・整

備

下水道設備の整備

公営住宅の改修・整備

上水道設備の改修・整

備

その他

未回答

MA:n=1,738
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問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

安心・安全分野 

 

 
 

安心・安全分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「小・中学生への

防犯・防災教育の推進」が 17.8％で一番多くなり、次いで「避難所への食糧等の十分な確保」

（17.6％）、「消防・救急体制の充実」（15.6％）という結果となりました。 

 

  

17.8%

17.6%

15.6%

15.2%

14.5%

6.2%

5.9%

5.3%

0.2%

1.7%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0%

小・中学生への防犯・

防災教育の推進

避難所への食糧等の十

分な確保

消防・救急体制の充实

市の防犯・防災体制の

充实

地域の防犯・防災体制

への支援

勉強会などによる危機

意識の醸成

地域防災訓練への支援

各地域防災団体同士の

連携強化

その他

未回答

MA:n=1,841
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問４．都留市がこれから特に力を入れるべき項目は何だとお考えですか 

行財政運営・市民自治分野 

 

 

 

行財政運営・市民自治分野において、今後特に力を入れるべき項目をたずねたところ、「効率

的で健全な行財政運営」が 18.7％で一番多くなり、次いで「市民の声を市政に反映させる機会の

充実」（17.7％）、「窓口・行政サービスの向上」（17.2％）という結果となりました。 

 

 

  

18.7%

17.7%

17.2%

11.3%

9.4%

7.1%

6.0%

4.4%

3.4%

2.2%

0.2%

2.2%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0%

効率的で健全な行財政

運営

市民の声を市政に反映

させる機会の充实

窓口・行政サービスの

向上

わかりやすい広報

地域コミュニティの活

性化

市政への市民参加の促

進

市民活動・ボランティ

アの活性化

広域行政の推進

協働のまちづくりの推

進

男女共同参画の推進

その他

未回答

MA:n=1,741
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問３、問４ 満足度と重要度（クロス集計） 

 

問３の満足度をたずねた結果と、問４のこれから力を入れるべき取り組みをたずねた結果（重

要度）の中で、共通の選択項目があるものを抜き出し、これを偏差値に変換し、市民ニーズをマ

ップ化しました。満足度と重要度の兼ね合いにより、どういった分野へのニーズが高いかを可視

化したものとなっています。 

 

■参考図 

 
 

このマップでは、下記の構成となっています。 

 

左上：重要度高・満足度低 右上：重要度高・満足度高 

左下：重要度低・満足度低 右下：重要度低・満足度低 

 

■注意点 

一般的にこのマップを見る場合、「重要度が高く、満足度が低い」事業を重要視しがちで、「重

要度が低く、満足度が低い」事業は軽視しがちです。 

しかしながら、いわゆる「自身に直接的にかかわらない事業」や、「よく内容が分からない事

業」は、重要度を低くする傾向があるため、一概にこの結果が絶対的に市民ニーズに比例してい

るとはいいきれません。例えば、事業内容を詳しく知ることで、重要度が上るということもあり

えるということを念頭に置く必要があります。  

高
い

←

重
要
度

→

低
い

低い ← 満足度 → 高い

重要ではないし、

満足していない

重要であるし、

満足している

重要ではないが、

満足している

重要であるが、

満足していない
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問３．問４ クロス集計【満足度と重要度】 

 

 

 

満足度低、重要度高のエリアでは、産業・経済分野の「雇用創出や労働環境の整備」と「地元

商店街の活性化」、生活環境分野の「街並みや景観の保全」「公共交通の運行状況」、子育て・教

育分野の「心の教育の推進」などが入っています。中でも、産業に関しては問３の満足度調査に

おいても概ね満足度が低く、一方で問４の力を入れるべき事業にもあげられています。 

一方、満足度低、重要度低のエリアでは、産業・経済分野の「観光イベントの充実」、健康・

医療・福祉分野の「障害者支援対策」や、行財政運営・市民自治分野の「男女共同参画」など、

多岐にわたる事業が入っています。 

また、満足度高、重要度高のエリアでは、基盤整備分野の「生活道路の改善」や、歴史・芸術

分野の「伝統文化の保存・活用」などがあげられ、市民ニーズは高いものの、ある程度満足して

いることがいえます。 

満足度高、重要度低のエリアでは、水道の給水状況が突出して満足度が高くなっています。 

 

  

高
い

←

重
要
度

→

低
い

低い ← 満足度 → 高い

雇用創出や労働環境の整備

地元商店街の活性化

街並みや景観の保全

公共交通の運行状況

心の教育の推進

市民参加の促進

高齢者福祉サービスの充实

生活道路の改善

かかりつけ医など地域医療の充实

伝統文化の保存・活用

市民サービスの充实

住環境の快適さ

水資源や自然の保全・活用

ゴミの再資源化と減量化

道路・河川の改修等

病気予防・高齢者の健康維持

水道の給水状況

芸術文化活動を行う環境整備

歴史的文化的行事の充实

大学と連携した教育の充实

地域防犯・防災体制の支援

自然エネルギーの普及・啓発

防犯・防災意識の啓発

生涯学習など学ぶ機会の充实

ﾕﾆﾊﾞｰｻﾙﾃﾞｻﾞｲﾝの充实

観光イベントの充实

障害者支援対策

男女共同参画の推進
災害対策状況

防犯対策状況
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■【都留市のイメージ】について 

 

問５．現在の都留市のイメージと、将来の都留市のイメージを選んでください 

 

 

 

都留市の現在のイメージと、将来こうなればいいと思う将来イメージをそれぞれ選んでもらい

ました。現在のイメージでは、これまで政策的に推し進めてきた「リニアのまち」（18.8％）、「自

然環境の恵まれたまち」（14.6％）、「水のまち」（14.6％）といったイメージが根付いていること

がわかりました。一方、将来的なイメージとしては、「だれもが安心して暮らせるまち」（12.9％）、

「生活に便利で快適なまち」（12.0％）、「安心・安全なまち」（10.8％）といった、「安心・安全・

快適」といったキーワードが中心的に選定されています。 

  

MA:n=1,834　　　　　MA:n=2,077

芸術・文化活動が盛んな

「芸術文化のまち」

歴史が多彩な

「歴史文化のまち」

防犯・防災体制が整った

「安心・安全なまち」

市外から多くの人が訪れる

「観光・レジャーのまち」

豊かな自然が残されている

「自然環境に恵まれたまち」

最先端のリニア实験場がある

「リニアのまち」

自然エネルギー導入などに取り組む

「環境にやさしいまち」

幼稚園・保育園から大学までが揃った

「学園都市のまち」

学校教育が充实した

「教育のまち」

都市基盤が整った

「生活に便利で快適なまち」

健康づくりや医療機関が充实した

「健康増進・医療福祉のまち」

高齢者・障害者など、互いに助け合う

「だれもが安心して暮らせるまち」

子育て環境が充实した

「子育てのまち」

農林漁業が盛んな

「第一次産業のまち」

鉄工業などが盛んな

「第二次産業のまち」

商業施設などが充实した

「にぎわいのあるまち」

富士山の湧水が豊富な

「水のまち」

様々な企業や事業所が位置する

「企業のまち」

情報化の進んだ

「インターネット先進地のまち」

未回答

2.5%

8.8%

6.8%

0.9%

14.6%

18.8%

1.9%

12.1%

2.0%

2.8%

2.7%

4.7%

0.9%

0.6%

0.5%

1.0%

14.6%

0.7%

0.1%

2.9%

0.0%5.0%10.0%15.0%20.0%

現在のイメージ

1.8%

3.1%

10.8%

4.8%

6.7%

4.8%

3.5%

5.9%

3.0%

12.0%

6.6%

12.9%

3.8%

0.9%

1.2%

7.6%

2.8%

4.0%

1.0%

2.6%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0%

将来のイメージ
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■【同時期に策定する計画の内容】について 

 

問６．公共施設の再編をどのようにすすめていけばよいと思いますか 

 

 

 

公共施設などの再編について、今後どのように進めていけばよいかをたずねたところ、「利用

の少ない施設の全部、または一部を民間に貸し出す」が 23.9％、「機能面などを検証し、統合・

廃止を行う」が 19.6％、「複数の違った機能を有する施設を統合し、多機能化する」が 18.0％と

なりました。一方、「サービス水準を下げて維持費や改修費にあてる」（2.0％）、「使用料金を新

たに設定または引き上げるなどして維持費や改修費にあてる」（3.2％）は下位となり、利用料金

体系やサービス水準は現行のまま、効率的な運用や統廃合をしていくことを望む結果となりまし

た。 

  

23.9%

19.6%

18.0%

15.2%

6.4%

4.7%

3.2%

2.0%

0.4%

6.6%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

利用の尐ない施設の全部ま

たは一部を民間に貸し出す

機能面などを検証し、統

合・廃止を行う

複数の違った機能を有する

施設を統合し、多機能化す

る

県や周辺自治体と連携し、

統合・廃止や維持・改修を

していく

現状を維持するため、長寿

命化改修を順次行っていく

市での維持から、地域での

維持へと転換していく

利用料金を新たに設定また

は引き上げるなどして維持

費や改修費にあてる

サービス水準を下げて維持

費や改修費にあてる

その他

未回答

MA:n=1,630
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問６．公共施設の再編をどのようにすすめていけばよいと思いますか（クロス集計） 

 

 

 

公共施設などの再編についての設問で、上位４つまでの回答を年齢別に集計しました。これに

よると、「利用の少ない施設の全部、または一部を民間に貸し出す」の割合が高いのは 70代、80

代の方であり、世代が若くなるにつれ、「機能面などを検証し、統合・廃止を行う」とほぼ同じ

割合となっていることがわかります。また、若い世代では「複数の違った機能を有する施設を統

合し、多機能化する」の割合も高くなっています。 

また、この割合は、地域別で集計するとほとんど差異がないことがわかっています。 

 

  

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10代

20代

30代

40代

50代

60代

70代

80代以上

利用の尐ない施設の全部または一部を民間に貸し出す

機能面などを検証し、統合・廃止を行う

複数の違った機能を有する施設を統合し、多機能化する

県や周辺自治体と連携し、統合・廃止や維持・改修をしていく
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問７．次のような場面で、男女平等は实現されていると思いますか 

 

日常生活における様々な場面で、男女平等が実現されていると思うかをたずねたところ、「思

う」、「ある程度思う」と答えた方が一番多くなったのは、「学校生活」（64.5％）で、一番少なく

なったのは「職場」（36.2％）でした。また、「家庭生活」においては、「思う」、「ある程度思う」

の合計が 55.6％となり、「思わない」「あまり思わない」の合計 38.6％を上回る結果となり、家

庭における男女共同参画が根付き始めていることが考えられます。 

 

問７．次のような場面で、男女平等は实現されていると思いますか（クロス集計） 

 

上記の設問を、男女別でクロス集計しました。結果として、全ての項目において男性の「思う」

という割合が、女性より高くなりました。男性と女性の、「男女平等」という考え方に対しての

差異がうかがえる結果となりました。 

  

10.7%

16.4%

4.4%

5.8%

44.9%

48.1%

31.8%

38.5%

28.7%

21.6%

40.8%

38.0%

9.9%

3.7%

13.8%

10.6%

5.7%

10.2%

9.3%

7.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

家庭生活

学校生活

職場

地域活動

思う ある程度思う あまり思わない 思わない 未回答

55.6％

64.5％

36.2％

44.3％

38.6％

25.3％

54.6％

48.6％

SA:n=755

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

男性

女性

男性

女性

男性

女性

男性

女性

思う ある程度思う あまり思わない 思わない

家
庭
生
活

学
校
生
活

職

場

地
域
活
動
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問８．男女共同参画社会を实現していくために、どのようなことを望みますか 

 

 

 

男女共同参画社会の実現のために必要なことを聞いたところ、「男女がともに役割を果たせる

ような介護や子育て環境の整備」が 31.9％、「就労の場における男女共同参画の推進」が 17.7％、

「市政への女性の参画の拡大」が 12.3％となりました。 

  

31.9%

17.7%

12.3%

11.9%

8.1%

7.8%

6.2%

0.9%

3.3%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0%

男女がともに役割を果たせるよう

な介護や子育て環境の整備

就労の場における男女共同参画の

推進

市政への女性の参画拡大

ドメスティック・バイオレンスや

セクシュアル・ハラスメントなど

の根絶

男女共同参画に関する講座や講演

会など啓発事業の充实

防災活動など地域における男女共

同参画の推進

地域で活動を行う女性団体への支

援

その他

未回答

MA:n=1,371
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問９．公共交通の再編をどのように進めていけばよいと思いますか 

 

 

 

公共交通の再編について、今後どのように進めていけばよいかをたずねたところ、「現在の利

用料金やバス路線、停留所、時刻表などを見直し、現行のバス路線の維持を図る」が 38.0％、「バ

ス路線は廃止し、デマンドタクシーなど、小規模な別の交通手段の確保・充実を進めていく」が

35.1％となり、「維持」と「廃止・別手法」という、ほぼ相反する回答が拮抗するという結果と

なりました。 

また、最低限のバス路線のみの維持は 10.2％、利用料金を上げて維持は 7.8％と、少数意見と

なり、このことからも現状維持と廃止の二元論が大勢を占めていることがわかります。 

  

38.0%

35.1%

10.2%

7.8%

3.7%

5.2%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0%

現在の利用料金やバス路線、停留

所、時刻表などを見直し、現行の

バス路線の維持を図る

バス路線は廃止し、デマンドタク

シーなど、小規模な別の交通手段

の確保・充实を進めていく

赤字路線や低利用路線は、減便ま

たは廃止を行い、最低限のバス路

線のみ維持する

利用料金を上げてバス路線や停留

所を充实させ、利便性を向上させ

ることで新たな利用者の確保や路

線の維持を図る

その他

未回答

SA:n=755
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問９．公共交通の再編をどのように進めていけばよいと思いますか（クロス集計） 

 

 

公共交通の再編についての設問のうち、回答が拮抗した２つの項目を年代別・地域別に集計し

ました。この結果、年代別では若い世代ほど現行維持を望む声が多いことが分かりました。また、

60代では「廃止・別手法」を選択した方が多くなっています。 

また、地域別にみると、谷村地域、三吉地域、開地地域、宝地域などでは現行維持を望む声が

多くなっています。一方、盛里地域においては、「廃止・別手法」を望む声が高くなっています。

これは、現在運行しているデマンドタクシーの利便性が高いことから、小規模の公共交通を指向

しているものと推測できます。  

0% 20% 40% 60% 80% 100%

10代

20代

30代

40代

50代

60代

70代

80代以上

現在の利用料金やバス路線、停留所、時刻表などを見なおし、現行のバス路

線の維持を図る

バス路線は廃止し、デマンドタクシーなど、小規模な別の交通手段の確保・

充实を進めて行く

0% 20% 40% 60% 80% 100%

上 谷

中 谷

下 谷

三 吉

開 地

東 桂

宝

禾 生

盛 里

現在の利用料金やバス路線、停留所、時刻表などを見なおし、現行のバス路

線の維持を図る

バス路線は廃止し、デマンドタクシーなど、小規模な別の交通手段の確保・

充实を進めて行く
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問 10．あなたのご近所づきあいはどの程度ですか 

 

 

 

近所づきあいの程度をたずねたところ、「たまに立ち話をする程度」が 42.9％となり、「会えば

あいさつをする程度」が 29.0％「互いに行き来し合い、相談し合うなど、助け合っている」が

22.5％という結果となりました。一方、「つきあいはほとんどない」と回答した方は 3.4％となり、

深い付き合いはないものの、地域の中でのコミュニケーションがある程度ある方が大半をしめた

という結果になりました。 

  

42.9%

29.0%

22.5%

3.4%

2.1%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

たまに立ち話をする程度

会えばあいさつをする程度

互いに行き来しあい、

相談し合うなど、助け合っている

つきあいはほとんどない

未回答

SA:n=755
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問 11．あなたは地域の行事・活動に参加していますか 

 

 

 

地域の行事などに参加しているかをたずねたところ、「参加している」「まあ参加している」と

回答した方は 57.1％となり、大半の方が地域活動に参加している結果となりました。 

  

20.7% 36.4% 24.8% 16.2% 2.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

1

参加している まあ参加している
あまり参加していない 参加していない
未回答

SA:n=755

参加している：57.1％
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問 12．地域活動に参加することは、有意義だと感じますか 

 

 

 

地域活動への参加を有意義と感じるかどうかをたずねたところ、「有意義なことだと感じる」

方は 42.8％となり、「無意味なことだと感じる」方は 5.6％となりました。 

 

問 12－１．地域活動への参加を無意味だと感じる理由はなんですか 

 

 

地域活動への参加を無意味だと感じる方に、その理由をたずねたところ、「地域のことよりも、

自分の生活の方が重要だから」と答えた方が 11.7％、「自分には関係がないことばかりだから」

が 6.6％となりました。一方、未回答の方が今回のアンケート中で一番多くなり、68.9％の方が

回答しませんでした。 

  

有意義なことだ

と感じる

42.8%

どちらともいえ

ない

49.5%

無意味なことだ

と感じる

5.6%

未回答

2.1%

SA:n=755

11.7%

6.6%

6.6%

2.6%

3.6%

68.9%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0%

地域のことよりも、自分の生活の方

が重要だから

自分には直接関係がないことばかり

だから

参加してもただやらされるだけで、

自分には何の得もないから

地域の会合・活動などは、役員など

に選ばれた人だけがやるべきことだ

から

その他

未回答

SA:n=196
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問 13．社会的弱者の方が安心して暮らしていくためには何が重要だと思いますか 

 

 
 

社会的弱者（地域社会において、大多数の方と比べ、雇用、就学の機会や、国籍、信仰する宗教、身

体の状況など、ある面で社会的に弱い立場に立たされている方々のことを言います。）の方が、地域の中

で安心して暮らしていくために重要なことをたずねたところ、「介護保険サービスの充実や、介

護予防事業の推進」が 14.9％、「すべての方が安心・安全に生活できる防犯などの対策の推進」

が 14.6％、「地域内で助け合うことのできる体制の整備」が 13.5％となりました。 

  

14.9%

14.6%

13.5%

12.3%

11.5%

8.9%

7.9%

7.4%

5.5%

0.1%

3.4%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0%

介護保険サービスの充实や、介護予

防事業の推進

すべての方が安心・安全に生活でき

る防犯などの対策の推進

地域内で助け合うことのできる体制

の整備

個々の能力や経験を発揮できる就労

対策の推進

身近な相談窓口の充实

だれもが外出しやすいまちづくりの

推進

ボランティアや地域活動などの社会

参加の促進

生涯にわたる健康づくりの推進

個々の趣味や教養を活かすことがで

きる生涯学習の充实

その他

未回答

MA:n=1,465
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■市全体・地域の印象を地図上でお聞きします 

 

問 14．同封の地図に自由なご意見を書いてください 

 

※都留市と横浜国立大学包括連携協定に基づき、広島大学大学院工学研究科教授の研究室にてＧＩ

Ｓシステムを活用し、集計・分析を行います。 
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■自由意見 

 

問 15．都留市のまちづくりについてご自由にお書きください 

 

[上谷地域] 

➣ツタヤかゲオがほしい！【上谷地域・10代・女性】 

 

➣都留文科大学があるから若者の人口が多いものの、大学を出てからこの都留市に留まる人というのはほとんどいないと

思われます。せっかく若者が全国各地から集まっているのだから、この機会を有効に活用するべきです。都留市内には

まだ就職できる場所というのも尐ないですし、治安の面もよいとは言えません。この市にこれてよかった！と实感させ

ることで留まってくれる人も増えるのでは・・・と思います。【上谷地域・10代・女性】 

 

➣高齢者や障害者などの人たちが気持ちよく生活できるように医療福祉施設を充实させてください。このままでは私含め、

皆々様が孤独死してしまいます。【上谷地域・20代・男性】 

 

➣文大駅前にショッピングモール等の建設をして欲しい（文大生のアパートばかり・・・） 文大生向けの激安飲食店を

文大通りとかに建てるべし！（松屋や東のすき家を文大通りへ）深夜、文大生が文大通りをよっぱらいながら歩いてい

て叫んだりしてうるさいので、夜 10時以降警察官が立つなどの安全で夜も住みやすい町にしてほしいです。（バイクや

音量の大きい車やマフラーのうるさい車等も本当に迷惑です！）【上谷地域・20代・女性】 

 

➣都留文科大学がもっと市民に開かれた学校になるとうれしいです。（公開講座や聴講の充实、外国人講師や留学生との

ふれあい、など）【上谷地域・30代・女性】 

 

➣大学生が多いので、若い子が楽しめる施設や、店などがもっとあれば、これから先も大学生の誘致に役立つと思います。

【上谷地域・30代・男性】 

 

➣現在、ひとり親家庭の医療費の助成をうけています。大変ありがたい制度ですが、保険証に「ひとり親家庭」と明記さ

れているのが気になります。子どもたちが自分で病院、歯医者などに行くこともあるので、このような表記は変えてい

ただきたいと思います。わざわざ「うちはひとり親家庭なんです」と言いたい方はいないと思うので、別の表記に変更

してほしいです。【上谷地域・30代・女性】 

 

➣アンケートに応えさせていただきましたが、自分自身把握しきれていないものが多く、もう尐し身近に感じられるよう、

目を向けていきたいと思いました。就労の場はあったとしても、自立して生活していくのに困難な状況にあることが多

く、もう尐し若者にとっても働き甲斐があり、活性化した町になって欲しいです。【上谷地域・30代・女性】 

 

➣ミュージアム都留はだれの為のものですか？観光にしてはつまらない、子供も行きたがらない。地元の人もいかない場

所にだれがいくんですか？すごくいい場所にあるだけあってもったいない。まちづくり交流センター、中で働いてる普

通にエレベーターに乗っているのはどうかと思いました。出来るだけ、かいだんでエレベーターは体の弱い人が使うと

は思っていない感じ。３階の子供様の図書館なのに、子供がキライって感じの人がいて、なんでここで働いているのか

って感じです。小さい子供に静かにって、その為にフロアーを別にしているんではないんですか？もう尐し、気にせず
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いけるようにしていただきたい。２階で言われるならわかるんですが…。子供が好きな人に働いてもらいたいです。今

の小学生はどこであそんでいるんですか？子供たちだけであそべる場所ありますか？道の駅を作るのは賛成！ですが、

地元の人も買い物しやすく近くの地域の人たちが行きたいと思うものに、自転車ロードレースの練習の休憩所、地元野

菜を収穫出来たり、売ったり出来るようにしていただきたい。リニアだけに頼らない方がいい。働き先が尐ない。特に、

土日祝日休みの企業がない。よくでるので、猿があぶない。【上谷地域・30代・女性】 

 

➣甲府のように水遊びができる公園がほしい。古く誰も住んでいない建物や生い茂った草木のある家の管理をしてほしい。

毒虫などが発生しそう。スポ小以外のスポーツ団体も取り上げてほしい。【上谷地域・40代・男性】 

 

➣都留市には公園が尐ないと思う。何もなくて良いが、緑であふれて散歩したり、ゴロゴロ読書をしたりできるような公

園があったらと前から思う。都市部の方がそんな公園がたくさんあるので。【上谷地域・40代・女性】 

 

➣子供～大人までが楽しめるスポーツ施設を作ってほしいです。交通の便が悪いため住みにくいし、富士急行が高い。時

間帯も不便です。【上谷地域・40代・女性】 

 

➣高齢者の介護福祉施設が尐ない、他、相談窓口が尐ない様に感じます。広報等でわかりやすく案内してほしいと思いま

す。施設状況の変化等も記載してほしい。農業改革（新しい都留市特産品（野菜など））を生み出し、都留の雇用を増

やせる様な施設を作る。又、企業誘致。【上谷地域・40代・女性】 

 

➣都留市内に道の駅や物産展が欲しい。田野倉駅と上大月駅の間のショッピング街に新たに駅を作れば便利だと思う。【上

谷地域・40代・男性】 

 

➣東京あたりから農業をしたい、自然の中で暮らしたいと言って移住する人には住みやすい町かもしれないが（東京へ用

があって出かける時も、それほど遠くない吉田、河口湖だと遠い、又、寒すぎると言った方がいました）長年、都留市

に住んでると、もう尐し活気があってもいいのでは？と思います。まず、高卒、大卒の方が働く企業が尐ない。企業誘

致に力を入れてください。産技短大、興譲館高校があるのに、その学生の受け皿が尐ないのはおかしいです。企業も尐

ない、病院があっても産科がなくて安心して産むことができない。若い人が地元に残りたいと思える町づくりをして下

さい。昔からある箱もの（ミュージアム都留、いきいきプラザ、ぴゅあ富士、まちづくり交流センター）の活用の度合

いが尐ないというか、淋しいように思えます。 

Ｐ．Ｓ． 

まちづくりとは関係ないが、９月～10 月上旪に後期高齢者の保険料を取りすぎたので還元したいという知らせが来ま

した。市役所に送付して下さいとあったので郵便で送りましたが、市役所に届けてはいけなかったのでしょうか？送付

もしくは来所してくださいと選択してもよいかと思います。送付して下さいということなら、送料を市役所で負担し、

封筒もつけるべきです。そういう面がていねいでなくて、納得がいかなかったです。【上谷地域・40代・女性】 

 

➣市全体の下水道を早く整備してほしい。都留市には生まれてから住んでいますが、非常に不思議な地域（地名含む）が

あると思う。蒼竜峡、おなん淵（漢字は知らない）、古宿（「ふりゃあど」とも言うようだ）、また、山・沢がたくさん

有り各上流地域が面白い（地名もユニーク）、開発があまり進んでいない地域もあるが、ハイキングにはもってこいだ。 

小・中学校の時は遠足で色々行かせてもらいました。今でも当時の記憶が時々よみがえります。オリエンテーリング

をやった事もありました。それらをすべてつなげてハイキングコースにすればとても面白いと思う。開発しすぎも良
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くないが、昔からある遊歩道を整備し、所々に無人でも良いと思うが山小屋（休憩所）などを作ってみては？ゴルフ

場密度も非常に高い。外に向けて都留の自然をもっとアピールして良いと思う。【上谷地域・40代・男性】 

 

➣小中学生のいじめ。不登校の対策を充实させてほしい。【上谷地域・50代・性別不明】 

 

➣市役所職員を減らす。議員が多すぎます。大雪の時、車で点検。足を使って回ってほしい。車で通りすぎただけではわ

からないでしょう？休日に災害があると不安です。職員が動かなさすぎます。【上谷地域・50代・女性】 

 

➣つる市立ＨＰのＤｒは、あまり（人間的に）良い印象が無いです。病人の「心」が通じないし、しかたないので世話に

なっている。先日○市の市立ＨＰへ行きましたら、職員、警備の人までも「おはようございます」と笑顔で挨拶してく

れました。好印象です。つる市も、そうあってほしいところです。歩道も平らにしてください。夜間は暗い道が多いで

す。先日（夜間）鉢植えがぬすまれました。安心して住める町を希んでおります。【上谷地域・50代・女性】 

 

➣全ての年齢層がくらすまちが１０年、２０年後も続くといいです。若い層の方々の人口流出を防ぐため、雇用創出し安

心して子育てをする地域として発展させる中途半端な観光や開発よりも田・畑を耕作放棄地にせず、農業を産業化し、

若い人が取り組みやすい方法を見出し指導していくことで、地産地消が出来、それにより災害時にも強いまちができる

（台風や大雪により陸の孤島になってもふんばれるまち）【上谷地域・50代・女性】 

 

➣市の赤字をこれ以上増やさないでください。→減らしてください。（各家庭への負担が大きくならないため）燃えるご

みの回収を祝日も行ってほしい。（特に月曜の祝日を）・市立病院の予約方法に受付マシンを導入してほしい。【上谷地

域・50代・男性】 

 

➣まちづくりに関係ない事ですが、市役所の裏口付近でたばこを吸っていますが時間などの決まりはないのでしょうか？

企業では許されないことだと思いますが…【上谷地域・50代・性別不明】 

 

➣文大生のゴミの出し方が悪すぎます。各アパートでゴミ置き場を作ってほしい。きれいな都留市にしてほしい。【上谷

地域・60代・女性】 

 

➣都留文大駅が出来たので、谷村町駅付近が店もあまりなく、さびしくなって来ている。駅に、下り立って家が今にもつ

ぶれそうなところがあったり、見た目も悪いので何とか行政でならないのかと思う。防災のためにもよくないと私は思

っております。川棚、朝日ヶ丘の方から子供が学校に通っているが、城山温泉の辺りから橋の上の方まで人家があまり

なく、木がうっそうとしており不気味に思い子供の安全を考えても、もう尐し何とかしなければ、富士見坂が富士山も

何も見えなくなっている。【上谷地域・60代・女性】 

 

➣都留文科大学から楽山公園、うぐいすホール、滝下（さえき橋）の紅葉がきれいなので、ハイキングコースとしていい

と思います。【上谷地域・60代・女性】 

 

➣教育都市、学園都市を实現しても卒業して人材が都会に流出してしまうのは残念でなりません。しかし都留市に企業を

誘致したり魅力ある商店街や介護施設等、若者が未来を夢みて働く場所がなければ今後も都留市に人材が残ることは難

しいと思います。高校教育、大学教育を充实させ、次に常識のある市政への情熱に燃える青年がこの都留市に残り、斬
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新な未来を描いた街づくりをしてくれる事、そしてこの空気と水のおいしい美しい都留市に他の町から人が移り住むよ

うになる事を心から願っております。【上谷地域・60代・性別不明】 

 

➣都留の特徴のある観光施設を長期的な観点から検討すべきである。10 年程度かけて一つの目的を達成するような長期

的視点が必要である。富士の湧水を水菜造りだけに活用しているのはもったいないと思います。湧水公園などを構想し、

りっぱな資源として育っていって欲しいと思います。高齢化は自然の流れです。ただ長寿よりいかに健康寿命を延ばす

のか、行政としてもさらに真剣に取り組んで欲しいと思います。老人クラブという名称を変えて老人同志がもっと寄り

添いお互いに連携し合えるような機会を講成し、医療費を減らし、生きがいを持てるよう行政として啓発推進をしてく

ださい。水菜は「富士湧水菜」という名称で拡売を計って、富士の湧水で育てたというブランドをもっと周知したらい

かがでしょうか。【上谷地域・60代・男性】 

 

➣どこも老世帯が多く、若い人の働く場が尐なく、市は考えてほしい。【上谷地域・60代・女性】 

 

➣市の活性化を図るには、企業の誘致が必要と考える。【上谷地域・60代・男性】 

 

➣歩道整備【上谷地域・60代・男性】 

 

➣富士山噴火災害に備えシェルターの必要性を感じます。【上谷地域・60代・女性】 

 

➣市民として生活できている事が幸と感じています。道路整備も公共面にしても尐しずつですが良くなっていますし、住

民の声を聞いての事だと思います。今後も地域の声を聞き、とりあげていっていただきたいと思います。【上谷地域・

60代・女性】 

 

➣市立病院の障害者駐車場に雤の日でも介護する人と共に傘をささずに車いすから乗り降りできるようにしていただき

たい。宝から夏狩 古渡奥から開地につながる道を作り市内を巡るバス路線を【上谷地域・60代・男性】 

 

➣谷村のまちを歩いてみますと、もう住む事の出来ないような空き家が目につきます。市外から来た人がこの様な景観を

目にしたとき、都留市の印象がどのように思う事でしょうか。行政のもとで、見苦しい廃墟と化した家屋を取り壊す事

ができないでしょうか？【上谷地域・70代・男性】 

 

➣谷村町のうらから川棚へ抜ける道の整備と城南橋の脇にある元の城山温泉が廃屋になっているが。地主など等と話し合

って整備したら、富士山も見えたりすると思います。【上谷地域・70代・男性】 

 

➣幅広い歩道を多くしてほしい。【上谷地域・70代・女性】 

 

➣地図に書いてしまいました。これから増える高齢者に対応できる対策を。元気な方が多いのでボランティア（特に男性）

出来ることを。家の近くに集まれるミニサロン、おしゃべり出来る、気兼ねなく集まれるところが欲しい。【上谷地域・

70代・女性】 

 

➣環境整備の分野で、現在の野球、ソフトボールのグラウンドの件で申しますが、全体のスペースが狭く、駐車場も広い
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場所で、多目的広場方式で、周辺には子供達の遊べる遊具等も設置して近代にふさわしい運動公園にしてもらいたい。

【上谷地域・70代・男性】 

 

➣都留市へ始めて訪れた方が都留市駅で降りた時都留市のいんしょうを強く感じたと言っていた方がいました。昔の城下

町をしのぶ駅周辺の整備を考えてみたらと思いますが…。【上谷地域・70代・女性】 

 

➣田原の滝の所で橋の修理をしていますが滝が良く見える橋の仕上がりを楽しみに待っています。 

観光スポットが都留は尐ないと思います。国道ぞいで最寄が良いので良いスポットになって欲しいです。【上谷地域・

70代・男性】 

 

➣現在は健康ですが、高齢になっても安心して出掛けられる様な街であってほしい。子供の声が聞こえるような賑やかさ

が欲しい。【上谷地域・70代・女性】 

 

➣まちづくりの中に人づくりも含まれると解釈して、①高齢者が寝たきり老人にならないための健康体操の普及②青尐年

が日本人であることに誇りを持てるような知識教育の普及 以上【上谷地域・70代・男性】 

 

➣１．2014年 11月 1日より身体障害者医療費を先に支払う制度になりますが、年金ギリギリの生活で暮らしている人が

多いです。事務手続きの効率化と聞きますが、身体障害者の負担を新たに掛ける事は市民のためにすべき事と逆行極ま

りない変更です。 

２．市民から市・県・国へと社会保障制度について ・月の高額医療費の還付金制度において長年保険料を払い続けて

いながら月内の 30 日掛かった人は還付されて２か月にまたがる 30 日掛かった人は還付されない不公平極まりない制

度！月末で処理するからと都合の活しかありません。上記１．２共に住民に優しい制度を！【上谷地域・80 代以上・

女性】 

 

➣谷村地区地図の方にも書きましたが町を歩く人の姿がめっきり減りました。大型店に押され商店街は存続できるのでし

ょうか。これも時代の流れでしょうか。何らかの対策を希望します。「田原の滝」と地図にありますが、正しくは「田

原滝（たはらだき）」です。大正 12 年に作られた東桂小の校歌に「はるかにあおぐ富士のみね、近くとどろく田原滝」

と言う文言があります。「田原の滝」と言い出したのは都留音頭に「滝がよびます田原の滝が」と言う文言が出来てか

らの様に思います。もうひとつ、田原には一ノ側・・・三ノ側・・・という地名があります「一ノ側（いちのかわ）」

ですが 2003年 3月都留市教育委員会発行の三ノ側遺跡という本に「三ノ側（さんのがわ）」と濁ったふりがながついて

いました。本来は清音の「かわ」です。指摘しましたら係りの人は県へ報告したのでなおすことはできないとのことで

した。小さな事ですが今でもとても残念です。【上谷地域・80代以上・性別不明】 

 

➣市を住良い街に日夜の努力に感謝しています。何としても住良い市を作るには行政の指導体制が必要だと思いますが、

まず市民の家庭が充实した地域が仲良く助合う充实した地域作りが必要となります。各家庭地域活動の出きた所に行政

の指導が加われば必ずや良い街が出来ると思います。しかしながら現在の状況をみると、お役所勤め、教育者、大企業

退職者の方々が退職して地域に帰ってもあまり地域活動に協力してくれる者が尐ない。其の人達が一寸力を貸して下さ

れば、我々が一日掛かっても大変な事でも１時間も掛からず出来地域も明るく活発になり、しいては市全体の総てに活

力が出て住み良い街になると思います。地域の面倒見るのがいやな人の家庭も先ず自己本位の人が多くなりどんなに良

作をとってもうまく行かないと思います。この問題は市だけでなく県、国にも通じる事と思います。本当に市民のため
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に役所勤めしているのか解りません。一市民として常に嘆かわしく思っている一人です。よろしくご指導くださるよう

お願い致します。【上谷地域・80代以上・男性】 

 

➣１．すべての实施事項を決める場合、上部の関係者のみで決定しないでその決めようとする事項に関係する職種の多数

の人の意見を聞いて实施してもらいたい。現在はあらゆる面でどこで、どうして決定したか全く不明で、一通の通達で

市の事業が決定实施している様に思われる。【上谷地域・80代以上・男性】 

 

➣城南橋手前の富士見坂拡幅工事について 

地域住民にとって交通の安全に資するのではないかと期待しています。 

沿道の桜の老樹伐採について 

近隣の住民は、空が広くなった、老朽して倒れる心配がなくなった、落葉の掃除の手間が省ける等概ね好意的に受け止

めています。反面（以下小生の思い）春には桜の花が何十年も多くの人々の心を和ませ、また夏には桜の葉が都留市の

空気を清浄にし、本当に「お疲れ様、ありがとう」と礼を言ってあげたい。あの大樹の幹はどのように使われたかも気

になるところです。【上谷地域・80代以上・男性】 

 

[中谷地域] 

➣10年後に 27才になります。最近、家の近くの道路で暴走族がうるさいです。それらを対策してもらえるとうれしいで

す。 ※文大前を活性化すべき。又、文大がなくなれば、都留市は人口 2万切ると思います。文大は、都留市の宝物で

す。【中谷地域・10代・女性】 

 

➣道路の整備（歩道の設置）、桂川周辺への公園の整備、高川山などハイキングコースの整備、周知【中谷地域・20代・

男性】 

 

➣良く行っていると思う。【中谷地域・40代・男性】 

 

➣企業の誘致を進めて下さい。猿の駆除。返信用封筒に両面テープ活用などの気遣いはできないのでしょうか。公務員縁

故採用の断絶。【中谷地域・40代・女性】 

 

➣高尾町商店街の活性化 文化、スポーツ的にも共に施設はあるので、市民が夜間等自由に使用活用できる教室や会があ

るといい！（スポーツクラブや習い事はお金がかかるので、市の活動として安価でやってほしい。）カルチャーセンタ

ーみたいな。市立病院の充实。参加の再開。待ち時間が長すぎる。これっていい先生がいない。（例）糖尿病のインス

リン針が日赤だと 4mm、市立病院は 8㎜財政が悪くいい針が買えないと言われ日赤まで父を連れて行っている。新医薬

品が買えない程都留は悪いのでしょうか？都留文の学生さんと協同によりもっと小中学校に入って教育の向上をはか

るべき！土曜に勉強会とか放課後とか･･･お互いにいい事だと思う。経済向上、景気の向上（特に自営業者の）商業施

設がほしい。【中谷地域・40代・女性】 

 

➣市内で働いていて収入がもう尐し高くならなければ子供を学校にも行かせることができないし、私も家の事情で学校に

いっていないので、所得が最低です。市内で働いている人たちは、パート、アルバイトの人達が多すぎます。年金で安

心して暮らせる町づくりをしてもらいたいものです。【中谷地域・50代・男性】 
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➣大月市の方が規模的には小さいと思うのにＪＲが走っているためか…知名度が高い。警察署も「大月署」（せめて「大

月都留署」に）、裁判所も移転…。若い人の働く場所もないので、県外の大学に進学したまま離れていきます。企業誘

致にも力を入れて下さい。または、「高齢者の住みやすいまち」No.１を目指すか…【中谷地域・50代・女性】 

 

➣今、尐子化が進む中、都留市もまちづくりをきちんと考えていかなければいけない。地方の小都市を維持していくには、

淋しいことだが、「ざい」の部落は無くして、町中に住む事を進め（特に高齢世帯）、こぢんまりしたまちづくりをする

しかない様な気がする。【中谷地域・50代・女性】 

 

➣下水道の使用料金が高すぎるような気がする。实際に使用している方は、尐ないと聞いている。私も正直悩んで、使用

しない事に決定した。使用料をもっと安くして頂ければ、使用する方がかなり増えると思います…。【中谷地域・50代・

男性】 

 

➣市役所の耐震工事は賛成ですが、なんとかエレベーターを設置してもらいたいものだ。段差のある公共機関は考えられ

ない【中谷地域・50代・性別不明】 

 

➣１．都留市のインターチェンジの回りの活性化を測ってほしい。（1 日他県からの車の乗降が何万車あるのに物産店な

ど出来たら都留市中心の活性化になるのではないか？） 

１．都留市に警察署がない事がありえない。（市民と大学生が安心、安全に暮らせる様にしてほしい。社会の秩序が保

たれていない）（犯罪は夜が多く、大月からでは時間もかかるし不安です） 

１．都留市中心地内の空き家を壊し、地震に備え待避所にする。【中谷地域・50代・男性】 

 

➣以前、某キーＴＶ局が「元気君」の取材に市役所を訪れた。担当者が不在ということで、市役所からは何のコメントも

聞けなかったという。「ツルの恩返し債」については個人情報という事で、購入者の情報も得られずに終わったという。

困り果てて市民にインタビューしているところに出くわした。家中川の事について知り得る歴史を話したが、「市役所

では誰も話してくれなかった」と言われたのには驚いた。元気君は都留市のシンボル的な存在であり、この事について

家中川の歴史を含めて担当者以外は誰も話せないという、市役所職員の無能さがなさけなかった。結局北杜市（だった

と思う）での取材が放送された。市役所の対応によっては都留市が･･･と思うと残念であった。特に「恩返し債」は注

目していたようだったのに。担当の公務は大切であるが、職員にはボランティアガイドの役も負う必要があろう。その

方面の教育を期待する。【中や地域・60代・女性】 

 

➣家中川をきれいにする手段を考えるべきだ。きたないのは川やせぎが市民生活から離れているのが原因の１つではない

かと思う。家中川沿いに親水公園。「元気君」のさらなる活用化等が望まれる「水と緑の学園の・・・」と言っていた

都留市であるが、ただ近くにあるだけでは特色とは言えない。水と山との関り方を明確にすることが当市の特徴付けに

なると思う。観光資源の乏しい市にとって、新しい見所をつくっていくことが不可欠。「東京通勤圏で、そこそこ歴史

の山合いのまち」である。歴史は云々出来ないので、市内どこでも目に入る山の緑と、町中の水のながれを観光資源化

する。というのは如何だろうか。【中谷地域・60代・女性】 

 

➣楽山から深田発電所までの遊歩道が以前より整備されていないようです。まちづくり交流センターからの道や、他にも

途中から登れたり、下りられたりした道があったのに、全く整備されていないので、気軽にハイキングや、野草の観察

ができなくなりました。小さな子どもを連れていくこともできなくなりました。復活はしないのでしょうか。 
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国道、市道も含め、できるだけ車道と分けた「歩道」を整備してほしい。若い人が、住みたいと思うまちをつくらない

と、高齢化が進んで活性化が難しくなります。今のうちから若い人が住みたい、住みやすいまちづくりが求められてい

ると思う（あまり、高齢者だけに重点を置いていると、先細りになる）。【中谷地域・60代・男性】 

 

➣勝山城跡を整備して桜の名所とかにしてはいかがでしょうか。 

田原の滝周辺の整備（「十万石」（焼肉店））の件はどうなったのでしょうか。【中谷地域・60代・女性】 

 

[下谷地域] 

➣健康的な町をつくりたいならそれなりの運動会や料理教室などまずは、市民のふれあいを増やし、心から健康にしてい

くことが大切だと思います。また、都留市は基本的交通の利便性に欠けていると思います。バスも電車もタクシーもす

べてにおいて料金が高く、本数も尐ないため、これでは利用者は増えないと思うし、不便な町だと思います。【下谷地

域・10代・男性】 

 

➣街中だけでなく、夜道路の街頭の数が尐なく、街全体が暗いイメージがあります。聞くところによると、道路周辺の方々

の費用で街角の灯りがついていると聞いたことがあります。ＬＥＤやソーラー発電など、周辺の方々の費用負担軽減で

きないでしょうか？【下谷地域・20代・女性】 

 

➣若い世代の私達が安心して生活できる都留市になっていくことを望みます。都留市立病院での産科の再開は一番の望み

です。どんどん子供達が生まれて、人口が増えれば、にぎやかなまちに変わっていくと思います。【下谷地域・20代・

女性】 

 

➣保育園などの充实、子育てしやすい町になってほしいと思うが、保育士の不足の問題もある。書類の多さ、保護者への

対応など精神的ダメージなど給料に見合ってなくやめてしまう人も多いことも現状です。働く側への対応も考えてほし

い。若者に向けての発信が尐ないように感じる。子ども・子どもを持つ親、高齢者に向けてのイベントなどは多いが、

10 代、20 代に向けてのイベントなどは尐ない。ヨガとか市でやっているものに参加してみたいが、仕事をしていると

時間が合わないことが多い。ほとんど施設など利用していないのも現状なのかな！？とも思う。なんとなく行きにくい

感じがする。住民税が高いように思う。水力発電された電気はどこへ？高くないのかもしれないが、あまり利用してい

ないこともあり、本当に必要として作っているのか？である。（水力発電・エコハウスなど･･･） 

つるびーのグッズがもう尐しみじかにかえるとうれしい。市役所だと仕事終わりにはしまってしまうので【下谷地域・

20代・女性】 

 

➣都留市という街を、話題のあるものを考えて、全国の人が目を向けてくれるような事を考えてみては？【下谷地域・30

代・男性】 

 

➣とにかく道がせまい。駐車場が尐ない。何でもいいけど、公共施設が利用しにくい場所にある。尐子化と言われる世の

中でお産ができる環境、施設、助成がない。夫婦共働きでないと生活していけないのに、老人は増えるばかり。子供は

減る。政治家は無駄に税金を使って私腹を肥やしていくばかり。年金を充实することより未来につなぐ子供を増やすこ

とを考える方がいいと思う。まちづくりにお金を使うことより、こっちを先に進め、都留市の人口を増やし、学校、施

設の活性化を図る方がよいのでは？！まちづくりはその次でしょ。市役所といきいきプラザが別なのは不便。中途半端

な建物を不便な場所に建ててないで市役所にすべての課が入るように城下町っぽく建て直すほうがよかったのでは？ 



第６次長期総合計画策定のための「市民意識調査」結果報告書 

52 

 

とにかく不便 不便 不便！【下谷地域・30代・男性】 

 

➣観光や歴史文化を盛んにするならおはっさくを９月１日にこだわらず、９月の第１土曜日とかにしたほうが良い。お城

山や楽山の桜がキレイなので桜祭りなどのイベントを行った方が良い。子供が遊べる小さな公園が尐ない。そもそも、

車がないと全く移動できない距離に公共機関がある。コンパクト化した方が良い。【下谷地域・30代・女性】 

 

➣病院などの医療施設を充实させてほしい。 

１．市立病院周辺に高度な医療を受けられる医療を誘致及び建設（陽子線、重粒子線治療ができる施設。ＰＥＴ等含む） 

２．リハビリ施設の誘致及び建設 

地域の防災体制の強化 

１．水、食料を備蓄した防災倉庫を増やす 

２．特に災害時、土砂くずれ等で孤立する可能性がある地域には、上記１の防災倉庫を設置する。【下谷地域・40代・

男性】 

 

➣県市外からの収益を考えたまちづくり。リニアの見学センターは都留市にしかない。乗車もこの市にしかないのでこれ

をもっと活用した方がいい！【下谷地域・40代・男性】 

 

➣夜間・休日・祝日の診療体制の整備、特に子供の受け入れ【下谷地域・40代・男性】 

 

➣都留市駅をきれいにして、その周辺の活性化（いろんな店、食べ物屋）出来たらいいと思います。広い公園・広い芝生、

サイクリングコース、そんな場所があったらいいと思います。【下谷地域・40代・男性】 

 

➣子供達が安全に遊べる公園がほしい。【下谷地域・50代・女性】 

 

➣Ⅰ 個人負担の減尐、市立病院の受付事務の短縮 医療時間までとその後の事務の時間の長さ 

Ⅱ 求人情報の充实 ハローワークだと尐ない 年齢が上がると求人の減尐、高齢者だけでなくハローワークに代わる

ような施設の設置など 

Ⅲ 気軽に使用できるような大き目な公園設置 複合施設の設置など【下谷地域・50代・男性】 

 

➣今さらですが、都留一中のところにトンネルを２つ並べる意味がわかりません。昔のＹＬＯの所に出来ると信じていま

した。市民が選んだ市議が決めたと言われればそれまでですが。なので何を思っても、言っても、どうにもならないで

しょって思ってしまいます。一週間迷ったのですが、書いてしまいました。【下谷地域・50代・女性】 

 

➣定住人口の拡大を図り、また、都留文科大学、健康科学大学生が安心して住みよい町づくりを図ってもらいたい。企業

誘致を図り、安定した就労ができるよう、してほしい。【下谷地域・50代・男性】 

 

➣大月警察署都留分庁舎？が 24 時間開いていることを望む。警察官に聞いたことですが、土日が休みで、平日が日にも

よりますがＰＭ5：00以降はシャッターが閉まり、大月署への電話が置いてあるだけと知り驚いたものです。公務員に

は違いないが、景観と一般公務員とは性質が違います。交代で人を置くなどして、せめて、警察署は 24 時間空けてお

いてほしいものです。発砲事件などがあっても安全な町とは言えないと思います。他に比べれば安全安心たとは思うが、
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危機管理にやり過ぎはないし、危機管理は最悪な状況を想定するものだと震災で多くの国民は思い知らされたはずです。

【下谷地域・50代・男性】 

 

➣まちの活性化。高齢者の住みやすい優しいまちづくりを期待しています。【下谷地域・60代・女性】 

➣今以上に住みやすく、住んでいることが誇れるような街になってほしい自分も努力する。【下谷地域・60代・男性】 

 

➣新婚の息子夫婦が現在都留市に住んでいますが、市内に産婦人科がないので他の市へ移住することを考えているようで

す。同様の考えの若い市民が多いと思います。早急に市民病院へ産婦人科を作らないと人口がどんどん減ってしまいま

す。市民が健康であれば市の医療費の負担が大幅に軽減されます。健康促進に大きな効果を発揮する方法はウォーキン

グです。気軽に安全にウォーキングできる場所を作ることを提案します。例として富士吉田市のパインズパーク、恩賜

林公園、恩賜林ウォーキングトレイル、大月市のウェルネスパーク、山中湖村の三島由紀夫記念館周辺、山中湖湖畔、

河口湖湖畔等があげられます。都留市を良い街にしようと色々企画し、市役所へ提案に行っても上からの目線で種々条

件を出され、検査、許可するのが役割という雰囲気が主流で敷居が高いということをよく耳にします。自分達の仕事を

増やしたくないように感じられます。市民の税金で安定した給料をもらい生活しているのですから、自分達こそ市民の

先頭に立って企画、实行の汗を流すべきです。もし市民から提案があったらそれこそ感謝して応対するのが筋ではない

でしょうか。立場、役割の基本的考え方を 180度転換することを望みます。【下谷地域・60代・男性】 

 

➣市からの連絡でスピーカーの音が良く聞きとれないので困っています。【下谷地域・70代・女性】 

 

➣私が都留市に来たのは昭和 40 年です。その当時インフラストラクチャーが整備されておらず、田舎町の様相でした。

そのうち市役所が新築され、文科大学ができ、高速道路が走り、市としての格好もよくなりました。近年になって大型

の量販店、食品店、飲食店、家電店やコンビニまがいの薬局、はては葬祭場まで乱立するほど立ち並び、自動車社会の

発展と相まって市民の購買意欲をさらっていきました。かつて市の中心部はシャッター通りと化し、見るも無残な姿で

す。これを救済する方策はないものでしょうか。視点を 180度変えて学園都市・文化都市にふさわしい何かできないも

のか、80 歳をこえた年寄りにはとても考える力はありません。富士山の噴火について、近い将来必ずやってきます。

御嶽山の教訓を生かし、万全であってほしいと思っています。地球温暖化による異常気象、巨大台風の発生、竜巻や集

中豪雤による土石流について、対応はどうか杞憂しています。【下谷地域・80代以上・性別不明】 

 

[三吉地域] 

➣まちづくりに関係あるかわかりませんが、ＣＡＴＶの充实をして頂きたいです。私が仕事をしている富士吉田のＣＡＴ

Ｖと比べると、地域行事の放送やスポーツイベントの放送（高校野球など）がほとんどなくＣＡＴＶを見る機会が全く

ありません。話を聞くと支払いの額はほぼ同じといった事も耳にするので、もっと内容の充实を求めます。【三吉地域・

20代・男性】 

 

➣富士急行の電車の時刻を増やしてほしい料金が高い【三吉地域・20代・女性】 

 

➣消費税が上がったのに給料はそのままって変！都留市内の企業もＵＰするようにして欲しい。雪の時の対応が遅すぎる。

外に出られなくて、大変困った。私は２才の子供と本当に怖い思いをしていた。もう尐し考えて行動してほしい。【三

吉地域・30代・女性】 
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➣八朔祭、休日なら参加も出来るが平日なので残念です。今度から土よう日か日よう日にしてみてはいかがでしょうか。 

広報はいくら位掛けて作っているのですか？必要な情報とあまり必要じゃない情報も入ってるから必要だと思われる

情報だけにしてみたらいかがか？狭い道路に側溝とかある所は整備（フタ）したらどうでしょうか？お年寄りだけの

世帯はどの位あるのか？訪問とかしているのか？ 

市立病院、科の充实と診察時間の延長して頂けると助かります。科によっては、曜日が決まっているけど、土よう日

とかも診察して頂けるとありがたいです。【三吉地域・40代・性別不明】 

 

➣野焼きをする人がたくさんいるので、市の方で指導を徹底してほしい。【三吉地域・40代・女性】 

 

➣私達は子供がいません。将来の事が気になります。これからもよい都留市にしてください。お願いします。【三吉地域・

50代・女性】 

 

➣救急の患者における病院の対応、安心して診療を受けられる様な体制をお願い致します。（以前大変困ったことがあり

ました）【三吉地域・60代・女性】 

 

➣１．議員数を減らす 

１．民に仕事をうつす 

１．今までのシステムを変えないとなりたたない 

１．高齢者医療をへらす 

１．職員を半分にへらす 

１．地域に市の職員を置くこと【三吉地域・60代・男性】 

 

➣企業誘致 

産婦人科の再開（選挙の公約としていつも話題になるがその後のことがわからない）【三吉地域・60代・男性】 

 

➣もっともっと市民１人１人の声を聞いてほしい。明日をつくる若い人に夢がもてる希望がもてるそんな都留市を。もう

市ではない。自分の時からがもっと強くならなくては町も村もないと思う。もう老人ばかりの世界です。夢、老人も若

い人も同じです。どこへ行っても同じではなく、都留市でなくてはと思う気持ちを持つ事。その先には何かが見える。

若い人達を育てよう。【三吉地域・70代・性別不明】 

 

➣循環バスの回数を多くし、使用しやすくしていただきたい。行くのは便利ですが、今のままでは帰るのに考えさせられ

ます。家族の車を利用したり、タクシーを利用しなくても買い物ができる様に。女性センター、ＹＬＯ会館に時間が合

わないのでとても困っています。【三吉地域・80代以上・女性】 

 

[開地地域] 

➣ＴＵＴＡＹＡを誘致してください。リニア見学センターに来るバスの車等にもっと見学センター以外にも都留市の観光

をアピールしてください。たとえば芭蕉月待ちの湯、地域の農家への見学みたいなコースを作ったり。【開地地域・10

代・女性】 

 

➣毎年、どうでもいい国道の舗装をしてるけど、そんな事をする前に、側道を広くするとかやる事はいっぱいある。谷村、
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東桂とか盛りすぎ？集中して活性化しすぎて他の地区は何もしない。「何が住みやすい市にしたい」だ。ふざけるな！！

と思う。もっと全体的に見て欲しい。四日市場の周辺の国道 何とかすべき！！見にくい。【開地地域・20 代・女性】 

 

➣子供達が休日や放課後、安心して遊びに行ける公園がほしい。月待は歩いて行けない。学童保育（放課後）において、

仕事をして大変なのに役員になったりすると、さらに負担になる。それ（役員）がいやでやめたりする人もいる。【開

地地域・30代・女性】 

 

➣国民保健が高すぎる！！市会議員が多すぎる（税金のむだ）市民税も高すぎる。土日祝も市役所をあけてほしい。土日

祝も病院もあけてほしい。文大通りのえんせきがじゃますぎる。（歩道はじゅうぶんにあるはず）お金の無駄！！いろ

いろお金の無駄な工事をしないでほしい。税金のために私たちは働いているんじゃない！！自分の生活を楽にしたいか

ら働いている！！【開地地域・30代・女性】 

 

➣都留市は子育て環境があまりにも悪すぎると思います。隣接する地域と比べるとあまりの違いに愕然とします。これで

は尐子化がどんどん進んでいく一方です。予算の関係やらもあると思いますが、これと全く同じにしろとは思いません

が、たとえば、友人が３人目を出産しました。その友人は市から 100万円頂いたそうです。分割払いですが、都留市の

出産祝い金０円を比べるとあきらかにこちらの市への転居など考えてしまいます。子育てには、人間生きていくには、

お金は必要ですし、ましてや尐子化の時代です。上の友人はベビーカーやチャイルドシートなどを買って、レシートを

持って市に申請に行くといくらかお金が戻ってくるそうです。そうしたサービス都留市には一切何もありませんよね。

これは都留市から車で４０分程行った所の市の話です。子育て環境があまりにも違いすぎてビックリしてしまいました。

尐子化対策をしているならます、こういった所に力を入れるべきです。周りの都留市に住むママさん達も、皆同じこと

を言っています。【開地地域・30代・女性】 

 

➣自然を活かし、山紫水明のまちへ【開地地域・40代・男性】 

 

➣都留市は自然豊かで、災害も尐なくとても住みやすい街だとは思います。幼尐の子供を持つ親としては子供達の登下校

に係わる道路の整備、防犯はいま一つ十分とは言えないように思います。行政窓口の対応はすこし前にくらべてだいぶ

感じが良くなったように思います。同じ一般市民なのに格差があるように感じていました。【開地地域・40 代・女性】 

 

➣市長さんをはじめ、議員さんは市民の代表の方です。住みよい都留市になる為、自分の欲より、都留市の欲を 他の市

の人達がうらやむ市にしてください。役所へ解らない事を尋ねに行っても（イヤイヤ？？）冷たく返されると悲しい気

持ちになります。暖かく気持ちよく教えていただけた事は、心の底から「ありがとうございます！！」の言葉が自然に

出ます。仕事であっても時間内であっても、皆が笑顔になれる様に願っております。どうぞよろしくお願い致します。

市民皆が健康と笑顔で安全な日々が過ごせます事、願っています。【開地地域・50代・女性】 

 

➣活気も無く、空地、空家も多く、このままで都留市は大丈夫か？心配になります。子供達の未来に不安を感じます。【開

地地域・50代・女性】 

 

➣女性の立場からですが、子どもを産める病院がないまちというのは、なんとも不満を覚えます。都留市の女性が、わざ

わざ他市の遠くの病院まで行って出産するというのは、経済的にも移動に伴う時間的な負担もマイナス要因であること

はまちがいありません。市でも産科医師確保に向けて積極的に取り組んでいることは存じておりますが、一日でも早い
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解決を望んでおります。【開地地域・50代・女性】 

 

➣中高年向けの、さまざまな取り組みの情報開示、地域のむすびつきを深められる様な取り組み 地域で子育てを安心し

て行える基盤づくり ひとり 1 人の市民が本当にこの街に住んでいてよかったなぁーと实感出来るような催し物 取

り組み いち部の人だけで好きに決めないで足を運び 声を聞いて 小さな声を大切に どちらかというと 仲に意

見質問が出せないでいる方々の本当の気持ちを聞き出す事って大切だと思います。強いもの 長いものにまかれるので

なく 10年 50年後を見通しての取りくみも大事だと考えます。平和で 安心して仲良く暮らせるまち 都留市であっ

てほしいです。【開地地域・50代・男性】 

 

➣市外への土産としての特産物が欲しい。文大通り迄歩くと片道 40～50 分かかります。道志線からバイパスへ出られる

トンネル又は山越えする車道があったらと思います。大雪の時は早めに除雪をお願いします。再資源用の物を市の業者

以外の車が各地に個別に契約していますが、集める物が尐ない場合、曜日をまとめて車の数を減らしてもいいのではな

いでしょうか？【開地地域・60代・女性】 

 

➣まちづくり、地域の活性化の課題大変難しいことです。都留市の資源は下記のとおりではないかと思います。 

◎都留文科大学→総合大学へ 

◎豊かな水源→景観利用による誘実 

◎歴史文化→保存、活用 

◎首都圏近い？ 

◎農業？→太陽光発でと併せての水耕栽培等 

◎リニア实験線 

とどれも絶対的なものに欠けています。今後外貨獲得に向け市民参加で頑張りましょう。【開地地域・60代・男性】 

 

➣大学がある街なのに、大学などない様な街だと思います。もっと大学生に優しく、住み良い街づくりは出来ないものか

と思います。大学通りもシャッター街となり、夜の暗さにとても寂しく感じます。国道もシャッター街で、都留市とい

わず、日本の地方には老人ばかりで死の街となる事でしょう。小さな店はほとんどあと 10 年もすれば皆なくなる事で

しょう。これからの若者達は本当に可哀そう。税金ばかりで、未来など感じる事が出来るでしょうか。商店が元気なら

ば大学通りも街灯をつけられるのに、又、頑張って明るくしてほしいと思います。【開地地域・60代・女性】 

 

➣今、地域では高齢化、尐子化が、目に見えて進んでいます。空き家など、これから更に進むと思われる事もあります。

若い人の流出を尐しでも減らしていかなければ、地域も、高齢者ばかりになります。雇用の創出など、働く場所や、労

働条件など、環境づくりを整えていただきたいと思います。【開地地域・60代・女性】 

 

➣地図に付けた○の部分は地図上では近いが道路が無い為、開地地区の奥の住人は鍛冶屋坂トンネルを抜けて通勤や通学、

買物等に行かなければならない。道路ができればもっと便利になると思う。また、開地地区には店（コンビニ等）もな

く、運転出来る人は良いが、高齢者はとても不便に思っている。（公共の交通手段も無い為）市の中心部がもう尐し活

気づくと良い 最後にこの調査の為に各家庭各々に配布されているが、一世帯まとめて同封すればよいのではないかと

思います。経費の無駄だと思いますが？【開地地域・60代・女性】 

 

➣文化都市として、もっとカルチャー教室を開いたらよいと思います。今まで老人がとじこもりにならないように行われ
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ていたパソコン教室の廃止を残念に思います。囲碁将棋、詩、短歌、俳句、もろもろの文化芸術趣味を持てるようにボ

ランティアの指導者をつのり、老若男女が楽しめる教室を催してもらいたいと思います。過疎化が進んでいます。尐子

化を防ぐには子供をもうけたいと思う人が子を生める環境をつくることだと思います。生みたくない人に生めというの

ではなく、生みたい人が生めない状況を改善することにあると思います。子供を生める産院が無いなど、最たる原因の

一つだと思います。保育所ももっと安く、安全に預けられる環境が欲しいのではないか。【開地地域・70代・男性】 

 

➣団地近くの水なし川橋近くの沢 ゴミが沢山すてられています。 今は自転車もあります。【開地地域・70 代・女性】 

 

➣仕事などで家族がいない時にタクシーで病院や買物に行かなければならない。高齢で歩行も長いこと出来ない為とても

不便地区がＣＡＴＶも加入されていないため、市の行事もテレビで見ることが出来ず、つまらない。【開地地域・80代

以上・女性】 

 

[東桂地域] 

➣私の住んでいる所はバスが通っていないので、何かと不便な所があります。できれば改善していただきたいです。【東

桂地域・10代・男性】 

 

➣自分の土地だから、何を捨ててもよいのか？個人所有の土地に家のゴミ等捨てられてしまい、近所に住む者は迷惑で市

役所に電話しても何の対応をしてくれないのが悲しい。もっと言うべき事は、伝え改善させて欲しい。高速のはし？！

にひび割れがあり、地震が来た時に大丈夫なのか？と思う。整備修理を。【東桂地域・10代・女性】 

 

➣尐子高齢化が進んでいますが、子どもを育てたくなる環境にすれば解決すると思います。せっかく小学校が多くあるの

で、廃校にならないよう対策を考えていただきたいです。【東桂地域・10代・女性】 

 

➣取り組みや何に力を入れているのかがあまり伝わってこないのでまちづくりのアピールをもっとすべきだと思う。【東

桂地域・10代・女性】 

 

➣とりあえずプチ観光地をつくっておわり、という場所が多い。夏狩りの湧水や松尾芭蕉の像など。せっかくきっかけが

ある場で多尐なりとも税金を使って手を入れているのであればもっと活かしてください。リニア見学センターもせっか

くリニアが全国的にとりあげられているのに、広告も尐ない。外部への発信があまりにも尐なすぎる。市外、県外、外

国の人たちに伝わって興味をもってもらえなければ内部の人間の自己満足でしかない。自然が多いのが魅力の一つなの

で、ハイキングコースやサイクリングコースなど、道を整備してＰＲもきちんとしてもらえれば、東京の人も増えるの

では。道が狭い所が多く、危ない。都留市立病院の受付が感じがよろしくない。産婦人科も毎日やっていないので、富

士吉田市立病院まで通っています。明らかに住民は高齢化しているので、働き手をいかにして都留市によび込むかが大

事だと思います。体験農業を開催して外部から人を読んだり、休耕地に手を入れたり、新しいことをしていかないとい

けないと思う。学園都市への取り組みが具体的に、何がどうなっているのかもっとオープンにして欲しいです。桂高校

と谷村高校が合併、新しく看護学校ができて、それだけですか。【東桂地域・20代・女性】 

 

➣富士急電車料高いです。 禾生の道狭いです。 自然豊かなのでそれを生かしたカフェ等ゆったりすごせる所が欲しい

です。 文大の辺りをおしゃれに（雑貨屋、服、化粧品等の充实）【東桂地域・20代・女性】 
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➣都留市の水道にすべての地区の水道を入れて欲しい。地区で管理している水道もあると思うので。【東桂地域・20代・

性別不明】 

 

➣子育て世帯への更なる支援をお願いしたい。【東桂地域・20代・男性】 

 

➣家族向けだけではなく若者向けのレジャー施設があった方が良いと思います。富士急線ぞいに何か目玉となるものがあ

ると途中下車してくれる人が増えると思います。【東桂地域・20代・男性】 

 

➣災害における保障の充实と推進を図ってもらいたいです。それと速やかに避難が出来る場所の確保をして下さい。【東

桂地域・30代・女性】 

 

➣どのような都市を目指すのか、明確化されていない。教育設備や歴史など、今現在あって、今後も充实可能なものに焦

点をあてていくべきであると思う。リニアについては、实験をしている今しか目玉になり得ないので、27 年の開業に

あわせて縮小していくべきと考える。前述した教育だが、大学があるだけという教育都市という観念が否めない。大学

の充实で県外からもしくは市外からの学生を受け入れていくことは当然だが、その前段階の小・中・高教育の特色が何

もない。文大付属小の英語教育には期待するが、立地的に厳しいものがあると感じる。文科省の指定をどこの学校でも

取るような教育力が欲しい。また、高校においては、1校のみになってしまったが、学力を有し、リーダーシップをと

れる生徒は、市外の高校へ通っているのが現状だ。谷村工の特色、桂高の文理科などを育ててきた経験をもっと前面に

押し出し、小中高とも都留で学んだから、見識深くなるような教育を作ってもらいたい。設備等の充实、そして連携強

化がそれを可能にすると思われる。行政の積極参加を求める。【東桂地域・30代・女性】 

 

➣細かい防災マップの充实を図るべきと思う。【東桂地域・30代・男性】 

 

➣小さな子供から小学生くらいの子供達が遊べる公園が出来てほしいです。水場や遊具の数、アスレチックなどあるとい

いです。バーベキューも出来たらうれしいです。でも出来たとしても、その後の衛生管理や行き届いた掃除、子供が本

当に安心・安全の徹底した管理を行って頂きたい。リニア試乗会など倍率が高すぎて完成まで待たないと乗れなかった

りするので、１か月に何日か抽選などで乗車出来るようにしてください。市民はとても乗りたがっています。都留文大

駅周辺には学生や一般の集実が多く見込まれていますので、レンタル（ＣＤ、ＤＶＤ)の店舗が出来てくれれば、大変

有効に使ってもらえると思います。まだまだ成長して行く都留市だと思います。市民一人一人が楽しめる市にしてほし

いです。そして、うぐいすホールなども、せっかく大きな施設なので、劇をみたり、映画ばかり、歌ばかりではなく、

他からの劇団を呼んで、子供達の知っているものをやってほしいです。都留市境入口に信号機を作ってください。子供

達の利用や交通も多く、いつも不便で仕方がありません。私が意見を述べた所で絶対に信号機などはできないですが、

いつか必ず出来て作ってください。よろしくお願い致します。【東桂地域・30代・女性】 

 

➣側道を通学路として利用、子どもだけでなく、大人が普通に歩くのも危険、事故も多いので、ぜひ整備をしてほしい。 

・市民プール（他県のようなスライダーや流れるプール）の設立 

・保育料が高い 

・固定資産税が高い 

・公園の増設（月待ちの公園は日当たりが悪く遊具が破損している） 

・市議会議員が多くいる割に、目立って活動している様子が伝わってこない。 
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・予防接種の助成が尐ない。 

・都留市のここが素晴らしいと他市へ言える物が貧しい。【東桂地域・30代・男性】 

 

➣小さな子供と遊べる公園をもっと作ってほしい。雤が降った時に遊べる施設を作ってほしい。【東桂地域・30代・男性】 

 

➣都留市で生まれずっと住んでいて本当に都留市が大好きです。子どもも生まれ、この子もここで育てていきたいと思い

ますが、若い夫婦向けの住宅（団地やアパート）をもっと増やすか団地に入っている人たちがどんどん家を建てて団地

にもっと簡単には要れるようにするとか、家を建てるところを増やしてほしいです。今土地を探していますが、場所の

わりに高すぎたり、吉田や西桂にくらべて土地がない。かといってアパートは学生向けのものばかりだし団地は空きが

なくてなかなか入れない･･･。若い世代が定住できるよう場所をもっと提供してほしいです。あと市内で出産できるよ

うにしてほしいです。日赤で出産しましたが、２月の大雪のときだったので近くだったら‥とすごく大変でしたのでや

っぱり近くで出産できたらいろいろありがたいです。桂のラグビー部（もうなくなっちゃうけど…）など強いチームを

もっともっと応援して協力してあげたいと思います。急いで書いたのですごく汚く、文章もめちゃめちゃで読みにくく

すいません。よろしくお願いいたします。【東桂地域・30代・女性】 

 

➣まちづくりとは関係のない話になるかもしれませんが、学校の教育のあり方に疑問を感じています。私自身は学校は勉

強だけを教えてもらうところではないとおもっています。子どもたちにとって学校にいる間は先生はとても大きな存在

です。先生しだいで子供達がよくも悪くもなると思います。その先生から威圧的な態度をとられたり、自分自身を否定

されたりしたら、子どもはどう感じるでしょうか。悪いことをしたら、それはゆるさないでほしいです。でも悪いこと

というのは、どういう事をいうのでしょうか？いろいろな物の見方は人それぞれちがうと思います。先生にとって悪い

事もそれぞれちがうと思います。その子にとって一番いい方法を先生たちにも考えてほしいです。子どもは大人をしっ

かりみて、そして見抜いています。先生方にも、一人の子どもをしっかり見て、関わることのできる人であってほしい

です。問題をかかえる子を追い詰めたり、弱さのある子を追い出したりでなく、その子自身を認めてほしいです。市が

活気づくためには、将来のある子どもたちがのびのび成長できる環境をつくることが重要だと思っています。【東桂地

域・30代・男性】 

 

➣下水道の本管工事は終わっているので各家庭の引きこみ管がないので今のままではムダになってしまうと思う。【東桂

地域・30代・女性】 

 

➣市民が主役となるような整備がまだまだなされていないと思う。まちづくりのためには市民１人１人の意見をもっと拾

う必要があると思うので、今現在のふれあい集会以外にもっと具体化した、例えば子育てママ・パパの集会とか、小学

生の子を持つ親の集会、障がいの子を持つ家族などに分けて行っても良いと思う。あと、まちづくり交流センターの愛

称を決め、元ＹＬＯという所から新しくなったという感覚を持ってもらうようにした方がいい。（市民から公募するな

ど）センター内においてもロビーの活用、市民１人１人が気軽に書き込める情報板のようなものなどもっといろいろな

人が集うようにしていくシステムが必要。あと、せっかく交流室があり、子供たち、お母さんたちが来るので、古着（子

供服）やまだまだ付換える育児グッズなどのコーナーなどがあれば一石二鳥だし、来る事とプラスアルファがあって利

用者も増えると思う。是非、よろしくお願いします。【東桂地域・30代・女性】 

 

➣都留市は、役所、病院、いきいきプラザ、うぐいすホール、何もかもがバラバラの場所にあり、公共交通も不便で車の

運転ができなくなった高齢者世帯には生活しづらい環境だと思います。若い世代の雇用状況も良くなく、将来の事を考
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えると転出しようかと、真剣に悩んでいます。行政に望む事は、将来を見据えた政策を行って欲しいという事です。子

供の減尐のスピードがあまりにも早く、本当に、都留市は近い将来消滅してしまうという心配が頭をかすめる程です。

企業の誘致や雇用の創出を早急に進めて欲しいと考えます。市立病院の医師の確保、また待ち時間の短縮なども考慮し

て欲しい事です。弱者に優しい街づくりをお願いしたいです。【東桂地域・40代・女性】 

 

➣①雇用の創出、労働環境の充实の為、企業、工場の誘致が必要。②東桂地区の交通（道路）状況の改善。（国道以外に、

高速道路の側道の充实化等）【東桂地域・40代・男性】 

 

➣よりよいまちづくりは、住んでいる人々がつくり出すものと考えます。このようなアンケートは、統計的な数字と傾向

は出ますが、真の市民の思いはあらわせません。市民のまちづくりへの思いを高めるため、子どもたちから高齢者まで

が皆で考え合うまちづくり、地道に思いを出し合う場をつくっていくことが、大切であると考えます。生涯を通じて、

あらゆる段階の人々が同志でまちづくりを語り合う機会を、行政がリードして設けていくことが必要と考えます。そし

て、それは継続させることに意義があります（中央集中でなく地域の中にいくつも）。方法論だけでは長続きしません！

地図に夢をのせるだけでは、真の都留市と思いやる心は育たないと考えます。社会教育の充实を！【東桂地域・50 代・

女性】 

 

➣企業や工場の誘致、労働環境の充实を図ってもらいたいです。【東桂地域・50代・男性】 

 

➣活気がないように思う。【東桂地域・50代・女性】 

 

➣蒼竜峡団地は高齢者・中国人が多く、自治会運営は難しい。団地から一般住宅に主活動を移行してもらいたい。蒼竜峡

自治会をなくしてほしい。一度そのことで自治会役員と話をしてもらいたい。団地の多くの方が同じ考えです。市・県

民税が高すぎる。リニア、都留文科大学が目玉で市民に直接は関係がない。水道料金は全国でもトップクラスに安いで

すよと、誇れる物がほしい。市会議員、市職員の数を見直してほしい。まずは個々の生活から、それからだと思います。

【東桂地域・50代・男性】 

 

➣活気あるまちづくりができれば、良いと思っています。【東桂地域・50代・男性】 

 

➣四日市場、田原は学園とし 東桂は工業団地 小形山はリニアの町 中央は歴史の町（埼玉の川越市のように）このよ

うな方向で人口増加になればと思います。【東桂地域・50代・男性】 

 

➣大学を出た子供の就職先が地元にない。自宅から通えるところに企業が沢山あればいい、子供は都会に行きたいわけで

はないのです。仕事がないんです。国道が混む！！【東桂地域・50代・男性】 

 

➣せっかく幼稚園、保育園から大学までが揃っているのだから学校教育にももう尐し力を入れて欲しいと思います。学力

のレベルもかなり低いものと聞いています。競い合うことも知らずぬくぬくと生活している子供達。後で困るのは自分

たちだということも知らずに・・・。【東桂地域・50代・女性】 

 

➣子供を遊ばせられる公園がない。わざわざ車でいかなければならないが、家族同様のペットが入れない。もう尐し現状

を見て欲しい。登山道が沢山あるのだからハイキングコース、などのくわしくアピールする都留の山々などを紹介して
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ほしい。【東桂地域・50代・女性】 

 

➣特徴のある街づくりを。【東桂地域・50代・女性】 

 

➣富士山噴火にともなう防災対策と教育と説明【東桂地域・50代・男性】 

 

➣関山産業から先、十日市場駅前にかけて、なにか対策をおねがいします。車がスピードをだし、子供、年寄りがあぶな

い。何人犠牲になれば道路がよくなるのでしょう。スピード落とせか徐行か、道をがたがたにするか、スピードをおと

す方法をよろしくおねがいします。【東桂地域・50代・性別不明】 

 

➣市の状況をきちんと知ることで将来に向けてのポジティブな意識が強まり、笑顔のある市民生活が生まれると考えます。

市民が市の状況を知ること、そのためには市から市民へお伝え頂く場がもっともっと必要と考えています。市民同志の

交流も気軽に行えるようなスペースを広げてほしいと考えています。（具体的に個人や尐人数で半日で 500 円程度で使

用できる部屋等）コミュニケーションの大切さを痛感しています。市で富士噴火に備えての情報、防災、具体策を早急

に積極的に市民に伝えて頂きたいと考えております。富士山麓の７市町村（富士吉田、身延、西桂、富士河口湖、忍野、

山中湖、鳴沢）で富士山火山防災協議会が先日開かれて、期成同盟会が発足されたと新聞で読みました。西桂が参加し

ております。都留市も同等に本会に関わることでさらに充实した対策、横の協力があると考えます。ハザードマップで

は、溶岩流が流れる可能性がある範囲に都留市の一部が記載されております。都留市での対策を市民に早急に伝わる手

立てを考え、实行をお願いします。降雪時の除雪の取り組みで富士吉田寄りの国道（住所は小沼ですが）通学路にした

り、高校生の利用しておりますので都留市での除雪をお願いしたい考えです。以上。【東桂地域・50代・女性】 

 

➣公的機関の土日の受付。会社員は平日には窓口に行けません。銀行など、土日の営業を願います。【東桂地域・50代・

男性】 

 

➣文大通りが冬になり、雪が積もった時の雪かきが一番遅い。車で通るとき学生が通学するときかわいそうです。まずは、

文大通りの活性が必要 大学生、高校生が楽しくなる町があったらよいと思います。【東桂地域・60代・男性】 

 

➣他の市役所へ行ったことはないのですが、都留市役所へいくといつも思います。もう尐しかたづかないかなあと。おか

ねがかかることです。予算もないのでしかたがありませんが、市民やその多の人々が見ています。ほかの市役所は知り

ませんが、なんだか整理されていません。古いかもしれませんが、一人ひとり机の上、棚とかみんなが見てますので、

整理してください（仕事がしやすいように）ですが。お金もかかる事ですが、制服を着ていた方がどの人が市役所の人

か一目でわかりますので、色々聞くことができます。親切な人かもわかります。仕事に対して責任もあり、みんなが見

ています。【東桂地域・60代・女性】 

 

➣高齢化が急速に進む中、高齢者の社会参加や雇用等を推進することが必要です。前回の国政調査の資料から平成 2年と

20年後の平成 22年の市民の年齢人口を調べると、0歳～19歳の割合が 26.6％から 20.2％に、20歳～64歳では 60.4％

から 56.9％に、65歳～84歳では、12.0％から 19.0％になっています。児童・生徒や就労人口が減尐し、高齢者の割合

が増加しています。長寿社会を迎えている今日、高齢者の社会参加推進が市の活性化のキーポイントになるのではない

かと思います。日本の高齢者は子供や若い世代と隔離された施設が多く、北欧などのように年代の異なる人々と触れ合

える施設などがありません。都留市の高齢者が子供や若い世代の人と触れ合うことができる（イベントなどではく、日
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常的に）施設やシステムを構築することができれば、日本の中でも最も住みやすい町になるのではないかと思います。

例えば、小学校の敷地内、または校舎内に老人福祉施設やコミュニティーセンターをつくり、地域住民が触れ合える場

としてはいかがでしょうか。尐子化に伴い空き教室などが増えています。こうした場所を尐し改築して、高齢者のため

の施設や地域のコミュニティーセンターとして有効活用することができないでしょうか。子供の声や授業の様子が届く

場所にいるだけで、高齢者にとっては心地よいのではないかと思います。また、授業や学校行事の参観、参加や給食を

同じ部屋で子供達と食べるなど、日常の生活の中に世代を超えた空間を作ることは、親と子だけの家庭が多い現在、子

供の教育に対しても必要なことではないかと思います。一方、認知症など介護が必要な高齢者に対する施設やサービス

の充实・工場も目指してほしいと思います。高齢者が安心して住める街づくりは今後ますます重要な課題になると思っ

ています。【東桂地域・60代・男性】 

 

➣約６８年間都留市にお世話になっています。保育園から大学まで地元で、勤務だけ甲府・吉田でした。若い頃は都留に

対しての思いは生活できていればの思いが強かったと思います。退職して６年。気が付いたことを書いてみます。施設

（役所、文か関係ホール等）が分散していることは不便だと思うし、高齢社会としては施設が古くてエレベーターもな

く三階まで歩いていくことは難しく、部屋の利用も尐なくなっていると思うし、もう尐し活動団体が気軽に使える場所

を欲しているのでは。国の補助が打ち切りになると市の政策も変わる。良い政策は断続して行くのも一考と思う（地域

起し協力隊等、市の運用がもう尐ししっかり有れば）市中心部と郡部の格差（施設・施策等）の是正防災都留の運用法。

自宅がスピーカーのすぐ下の為、放送が有ると特に夏場は話し声、テレビの音は全然聞こえず、寝ている母は起きます。

全戸にラジオ型の放送機の設置を望みます。国道１３９号線交雑緩和策をお願いしたい。側道設備等有ると思います。

災害時、初動は自助です。次に共助、最向に公助を頭に入れ、となり近所の連携、自治会の強化が大切か。市議の方の

事（市議としての）が解り難い。定員減も（１８～１６になるが）あっても良いと思う。都留市自治基本条例第３章第

１４条の１～３の励行。【東桂地域・60代・男性】 

 

➣家の近くに用水路があるが（生ごみ）や（不用品）等が流れてくる。これらが桂川に流れこんでいるので、余りきれい

でない。近所の家で、段ボール等のゴミを焼却している（毎日のように）近所の方は何も言えないので迷惑しているの

では･･･？参考までに、学校の校長先生まで勤められた方です。大変残念に思っています。この様な行為は地域の為に

よくないと思います。公報等に取り上げてなくなるよう指導してほしいです。うぐいすホールの駐車場にもっと身体障

害者用のスペースを多くしてもらいたい（私も手帳を持っています）行事がある度に感じます。【東桂地域・60代・性

別不明】 

 

➣私の周りをみても高齢になり県外に居住している子供の所にいくことになった人達が都留に多くなったように思いま

す。空き家も増えています。若い人達が地元に就職先がなくて、やむなく故郷を離れて行くことに人口の減尐を危惧し

ています。都留市は首都圏に近く都会の人達にこの自然環境の良い所を知ってもらう機会を作り、週末だけでも休耕地

を活用した農作づくりや、散策に来てほしいと思います。芭蕉が俳句に詠った田原の滝、徳富蘇峰がつけたという「蒼

竜峡」鹿留川の川底に魚が泳いでいる様子も見ることが出来る程水が澄んでいるようなとても自然に恵まれていると思

います。（私の住んでいる地域で）都会の人達に来ていただくには設備も必要となりますが、一部ボランティア活動を

呼びかけてもと思います。都留のみどころマップなどリニア見学センター等に置いて、また次にリニアだけではなく都

留の良い所を知ってもらいたいですね。【東桂地域・60代・性別不明】 

 

➣老人と小さな子供達が交流（昔の家族のような）できるような事は無理だろうか。プラスもマイナスも有るだろうが【東

桂地域・60代・女性】 
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➣各課（全職員）に都留市を良く知っていただき知恵をしぼり都留市をそうしたらＰＲできるか、また、観光のまちに出

来るか真剣に考えてほしい。【東桂地域・60代・男性】 

 

➣都留（特に谷村町）の人達は、あまり積極的な人柄では無いけれど、昔からの城下町として気風でしょうか、芸術的・

文化的な事を好みます。この町と人柄誇りに思います。無くしたくないです。【東桂地域・60代・女性】 

 

➣私は十日市場に在住しています。十日市場用水について陳情します。台風が来る度に毎年十日市場用水に土砂が堆積し

困っています。陳情書を提出しておりますので、詳細については割愛しますが、一日も早い対応をお願いします。【東

桂地域・70代・男性】 

 

➣大月～吉田間のバスを運行させてほしい。もっと本町にも行ってみたいし、市立病院にもバスで通院したいと思います。

今はゼロなのでとっても不便です。【東桂地域・70代・女性】 

 

➣都留市のために毎日ご苦労様です。これからも宜しくお願い致します。【東桂地域・70代・女性】 

 

➣都留市は明るい町で有ると共に老若男女の方々がいつも明るい人達がふれ合っている町で地域がなごやかと共に人々

が和気藹々としているやさしい町で昔ながらの静かでありながら多くの人々がみんながやさしい思いやりの有る町で

安心して暮らせると共に落ち付きのある町で誰もが優しい心の持ち主であり毎日を楽しく暮らせる住みやすい町です。

夏狩中央道側面の道路工事の計画予定はどの様な状況になっているのでしょうか？【東桂地域・70代・女性】 

 

➣湧水群が桜の名所等の案内はあるが駐車場がない。個々に小さなものを設置するか拠点となる駐車場をいくつか作り、

そこに分かりやすい案内板を設置する必要があると思われる。市内外、県外車で来た人に駐車場を聞かれたことが何回

もある。人が集まるとゴミの問題が出る。ゴミ箱を置くとすぐにあふれたり、管理が大変なので、ゴミは置かず、持ち

帰ってもらううまい方法を考えて徹底する。偏らず透明性のあるまちづくりをお願いします。雪が降ったときは脇道（準、

主要道路）でも後遺症が出ない丁寧な素早い除雪をお願いします（雪置場、捨て場の確保）除雪車が逆に踏み固めてい

ったままにして後で地域の人が除去に苦労する場合がある。【東桂地域・70代・男性】 

 

➣小形山、大原に農産物直売所を建設とのこと 365日農産物持ち込む農業従事者居るのか又リニアを当こんで居るようだ

が 2020 年名古屋まで完成したらその建物をどう動かすのか、又以前リニア駅をと言って居た議員はどうなのか、整備

所は橋本に建設決定しました。なぜ盛里に建設という動きをしなかったのか山を削り平地にすればコスト又市民の雇用

にもつながらないのか。そもそもリニア駅建設などは最初から無理と思っていました。農産物直売は谷村ＰＡの裏山を

削り平地にして公団と共に取り組んだらどうなのか【東桂地域・70代・男性】 

 

➣文化的面、体育的面の施設、設備が市の中心部（谷村地区）に集中しているように思われる。周辺地域の配慮が必要。

【東桂地域・70代・性別不明】 

 

➣凡人には理解に悩む問題ですね。地方道、主要道を通る時、いつも感じる事ですが、道路に被さる植木等が非常に多く、

通行人、車に大変迷惑だと思います。植木職さんに説明会を行うなどして、注意を促す等の、指導をして頂きたいと感

じました。【東桂地域・70代・性別不明】 
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➣設問の（１）（２）（３）（４）（５）（６）（７）（８）については、急に数値化で答えろといってもよくわからないから、

「どちらともいえない」とするしかない。まちづくりは必要なことですが、無用な設備や環境をつくってもムダ使いと

なってしまう。（例）ハイキングコースなどは、田舎では特別コースをつくらなくても、個々人が判断してコースを決

める。建物や設備よりも、内面的（心）な文化的な視点が欲しい。総じて市運営（経営）の基本を、収支の合う「コス

ト意識」をもって当たってもらいたい。赤字は結局、民の負担になるから。最後に地図上に希望的なことを記入せよ、

とあるが、夢は語っても实現の可能性を資金面からみないと書きようがない（あるべき論）アンケートをとっても、分

析し、具現化のプロセスを明らかにしないと意味がなく、徒労に終わってしまう恐れがある。苦情ばかり並べたが、熱

意は評価します。ますます市の発展のためにご尽力ください。協力は惜しみません。【東桂地域・70代・男性】 

 

➣公共の施設もいいですが公園や遊歩道の様な子供達が安全に遊べる場所 ウォーキングが安全にできる歩道などがあ

ったらいいと思います。又、体育館にしても借りたくてもなかなか思い通りに借りられないなど、ちょっと不満なこと

もあります。【東桂地域・80代以上・女性】 

 

[宝地域] 

➣もっとインパクトのある住みたい町にしてほしい【宝地域・20代・女性】 

 

➣ウエルネスパークのような公園が欲しい。市役所職員の教育をしっかりしてほしい（対応が悪すぎる） アンケートの

主旨が不明（具体的にしてほしい） アンケート結果をふまえて今後の対応について報告してほしい。 アンケートを

实施するなら謝礼があるのが常識ではないのか。【宝地域・20代・男性】 

 

➣住みやすいと思います。将来人口が減っていくので、この住みやすさが続くようにいろんな面をよく考えてください。

【宝地域・30代・女性】 

 

➣子どもから老人が住みやすい、都留市にしてほしい。 活気あふれる、都留市にしてほしい。 だれにも自慢できる、

都留市にしてほしい。【宝地域・30代・男性】 

 

➣もっと若い人が働ける市になって欲しい。【宝地域・30代・女性】 

 

➣満足しています。【宝地域・40代・女性】 

 

➣つるビーというキャラクターがありながら、都留市の人がグッズをしらない。つるビーがしられていない。【宝地域・

40代・女性】 

 

➣大月市にはウェルネスパークに整備の行き届いたドッグランがあります。今は子供の数よりペットの飼育数が増えてい

ますので、ドッグランへ来る目的だけで県外からも多数の人が来ています。現在都留市にも戸沢にドッグランを作って

いただいていますが、出来たばかりの時に行ってがっかりしました。ラン内には犬の足への負担を考えチップが敷かれ

ていましたが、辺りがうっそうとしていて熊でも出てきそうな雰囲気の場所でゆっくり遊べませんでした。充实し、整

備されたドッグランができれば、それだけでも都留市へ来てくれる方はたくさんいると思います。フルインター化にも

なったので、県外からもたくさん来ると思います。あとは桜などを山に植樹し、春には桜の名所、秋には紅葉の名所な

どにしたらとても良いまちづくりになると思います。【宝地域・40代・女性】 
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➣日ごろ市政の活動に満足しております。益々の活躍を期待します。【宝地域・50代・男性】 

 

➣市内の中心地に立体駐車場または地下駐車場を建設し、商店街への利便性向上と、富士山噴火時のシェルター及び大地

震時の一時的な避難施設としても利用できる防災施設も兼ねて 市立病院に出産できる産婦人科を リニア見学セン

ターを利用し、１日１、２便でもよいと思うので乗降できる駅に【宝地域・50代・男性】 

 

➣都留市駅のまわりをもっと明るい感じにしてほしい。駅をきれいな感じになったらいい。宝方面のバスは利用する人が

多いので今のままで良い。【宝地域・60代・女性】 

 

➣素晴らしいまちづくりは、そのまちに住む一人ひとりが心の中に理想のまちを描くことから始まります。心の中に描い

た理想像は夢です。夢を描くもととなるのが創造力です。創造力は自由の中にあり、創造力を使う責任は一人一人に任

されています。創造力を良い方向へ使う人が多いまちは自然と素晴らしいまちになります。一人一人の創造力などちっ

ぽけなものかもしれませんが、小さな夢の積み重ねが大いなる成果を生むのです。私はリニアが世界を継ぐと思ってい

ます。必ず世界はそうなります。都留市全体をシンクタンク（thinktank)頭脳集団、政策研究多分野の専門家を集めて

未来産業優秀の人が集まり人材育成でき一歩進めていくことができます。シンクビッグに考えてリニアに支線を作って

頂き東京から大阪・東京から河口湖（15 分程度）に結ぶ支線（京王線のように）接角小形山駅があるのですから…も

う一つは都留市から宝バイパスより三つ峠にトンネルで６km一宮まで 30分で往来できるトンネルを是非作って頂きた

いと思います。こうした路線整備により県内外各地域との快適なアクセスが可能になり地域の発展に大きく寄与するこ

ととなります。实現しましょう、次世代のために！今の世代のために！【宝地域・60代・女性】 

 

➣企業の誘致は非常にきびしく、現状企業の雇用の拡大と、高齢化で足の確保（公共交通充实）を望みます。又、尐子化

の為子供対策をお願いします。現在有る吉田の救急医療では、子供を見るだけ、夜間の病院の対応をお願いしたい。【宝

地域・60代・女性】 

 

➣生活道路の舗装の整備 農業用水路の補修、保全【宝地域・60代・男性】 

 

➣商業施設（スーパーマーケット）を行政のバックアップでできないものか。人口面で採算上難しい所かもしれないが、

小規模で良い。今は電話一本で配達は可能であるが、自分の目で見て欲しい物を買う。こんな楽しみは老人にはある。

近くにあればこんな欲求も満たされる事であろう。いずれ自分で自動車を運転できなくなり、老人のみの家庭となる事

決定。何か良い手立ては。【宝地域・70代・男性】 

 

➣都留市宝より西桂へ通ずる道を作ってほしい。【宝地域・70代・男性】 

 

➣都留市には勝山城がありますが、車で行って、車が置けるような駐車場をつくってもらい、市内を見わたせるようにお

願いします。【宝地域・70代・男性】 

 

➣中央側道の整備について 特に川棚、十日市場付近の道幅が狭く、とても危険です。至急整備されたし【宝地域・80

代以上・男性】 
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[禾生地域] 

➣富士急行線の本数をもう尐し増やしたら便がよくなり、東京の大学にも自宅から通いやすくなると思います。【禾生地

域・10代・女性】 

 

➣私は今大学生で都留市のまちづくりについて今まで感心がなかったので、アンケートにうまく答えられてません。申し

分けございません。【禾生地域・10代・女性】 

 

➣都留地域は正直いって１日中遊べる場所や、ひまな時にちょっと行きたいって思う時に行くところがない。大体遊びに

行くときは市外に行くことが多いので、もっと増やしてほしい。電車に乗るきっかけが多いんですが、電車の時間帯、

本数が尐ない。特に普通日は午後１２時～１時までの間（学校がはやくおわるころに乗る電車の時間帯）に、１本しか

でないことや、次の電車が来る間が１時間弱もあることが嫌。土日帯も観光実のために富士山特急を出すのは良い事だ

が、普通電車が尐ないし、車両が短いから入るにも入りにくい、降りる時にも困る。日頃よく使うものだから、もう尐

し考えて欲しいなと思う。【禾生地域・10代・女性】 

 

➣禾生地域にファミリーレストランがあればいいと思う。遊具のある広場があれば小さい子が遊べる。【禾生地域・20代・

男性】 

 

➣今から、子どもを産み、育てていく世代ですが、都留市には分娩ができる環境はいつ整いますか？私の友人は、都留市

で検診をし、富士吉田で出産をしました。お腹の大きくなった体で、富士吉田まで毎週検診をしていて大変そうでした。 

人手不足やお金の問題、たくさんの課題あると思いますが、一番は、出産をする人の体を大切にすることだと思いま

す。【禾生地域・20代・女性】 

 

➣大きな公園があると嬉しく思います。都留市といえばこれ！という代表する何かがほしいです。富士急行線の代金が高

く、なかなか乗れない。【禾生地域・20代・女性】 

 

➣スポーツ公園や芸術公園がほしい。山梨市にあるような（西沢渓谷）森林セラピー基地ができれば都留市の森林や水と

いった魅力がＰＲできるのではないかと思う。（都会から癒しを求めて人がたくさん来るのではないかと思う。）森林や

水←今あるものの活用になる。 街コンをやってほしい。 ナイナイアンサーを呼んで市をあげて婚活イベントをして

ほしい。【禾生地域・30代・男性】 

 

➣道路の道幅を広くしてもらいたい。自然が多くていいまちだと思います。【禾生地域・30代・男性】 

 

➣子供、お年寄りに優しいまちを目指してほしい。病院、幼稚園、学校、子育て支援が充实して初めて男女ともに平等に

安心して働けるまちが出来ると思う。病院の待ち時間を減らし、その分を毎日の生きがいの時間にあてることも健康・

長寿のための一つにもなると思う。選択肢の項目が（仕方ないと思いますが）大きいことや、難しい内容ばかりで一般

市民にはよくわからないことも多かったけれど、小さい項目や意見、クレームや要望にスムーズに答えて取り入れる等

の対応が市民の望む住みやすい「まち」に近付けると思います。【禾生地域・30代・女性】 

 

➣アンケートの途中にも記載しましたが、健康維持に必要なスポーツ施設を充实させる事により市民の健康促進（医療費

の減尐に繋がる）若者の出会いの場（婚姻率が上がり人口の増加に繋がる）スポーツコミュニティーでの声掛け（孤独
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死防止対策）等、様々な相乗効果が期待出来ると思う。防災訓練の時に避難所へ備蓄しておいた非常食の試食会をすれ

ば意識も高まるし古い備蓄食料を新しい物へ無駄なく交換する事が出来ると思う。議員の人数を 10 人位まで減らし、

議会に出席した時に手当を出す様にして、浮いた費用を市の運営に使えばもっと良い都留市になると思う。以前、議会

の日に畑仕事をしている議員がいて、「今日は議会にいかないのですか？」と訪ねると「畑が忙しくて議会に行ってら

れない」などと言っている議員も居ると聞きました。無駄な箱物施設を減らし、もっと充实した都留市にしていってほ

しいです。【禾生地域・30代・男性】 

 

➣古川渡の高速道路沿いに住んでいるのですが、車やバイクの騒音が酷く寝られません。防音壁など何か対策をお願いし

ます※早急にお願い致します！！子供の睡眠の妨げにもなっています。あと、高速道路が近いので排気ガスなどによる

体への害も心配です。【禾生地域・30代・性別不明】 

 

➣将来（10年～100年）の事を考えて、利更的な町づくりのためにコンパクトシティーのような町にしてほしい。不況時

に失業者のための臨時の公的な仕事を増やしてほしい。（不況の時の方が行政サービスが向上する仕組み） 行政サー

ビスをＩＴやネットを活用して、効率的にしてほしい。 市議会議員を各地域の自治会長で代替できないものか検討し

て頂きたい。 子供が生み易いように、産婦人科を常設してほしい。 各選挙時に、ＣＡＴＶを使った政策討論会をし

てほしい。【禾生地域・30代・男性】 

 

➣子供向けの遊具を置いた公園を作ってほしい。【禾生地域・30代・男性】 

 

➣まちづくり･･･ 市民１人１人の責任でもあるが、市議会議員の質の低さに幻滅する。議員に期待できない分、職員の

方々に期待します。これからも長い目で見た政策をよろしくお願いします。未来の子供達の為にも･･･選挙権のある、

人口の大多数を占める高齢者の意見を反映させるばかりでは無く･･･子供達が未来に希望を持てる そんなまちづくり

を期待します。【禾生地域・30代・男性】 

 

➣こういったアンケートをもらうのは初めてですが、これからの都留市に期待することは、商業施設の充实、企業の誘致

（雇用の創出）、子育て支援の充实を望んでいる。新たに、企業を誘致することにより、長く勤められる正社員の創出

を市には望む。そうしないと、今後の都留は若者もいなくなり、衰退していくのではないのか？また、民間企業の子育

て支援も表向きだけでなく、現实の民間会社の中に入って訴えていくべきだと思う。表と裏はやはり違う。市からの地

道な訴えが必要だ。若者が無事、安定した所得があり、子育てに仕事に専念できる町を望んでいるので、ぜひ、市には

頑張っていただきたい。期待しています。【禾生地域・30代・男性】 

 

➣都留市の特産品をもっとアピールし、道の駅を作り、リニア見学の人達をお実として活気づけたい。【禾生地域・30代・

男性】 

 

➣都留市は山にかこまれ、水もおいしく、温泉もあるのでとても住みやすく良いと思います。これから、リニアも走る様

になると、ますます都留市の名前が全国に知られる事が多くなり、観光実も増え、色々なお店も活性化すると思います。

城下町としてもとても有名なので、もっと知ってもらいたいです。これから公園など増えてくれればなと思います。【禾

生地域・40代・女性】 

 

➣禾生地域の 10月の運動会も上谷地区のように自由参加タイプの行事にしてもらいたい。ご近所はご老人ばかりなのに。
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いたし方なく参加する様子や、次の日からしばらく散歩が休みになる姿をみていると無意味だと感じる。【禾生地域・

40代・女性】 

 

➣もっと公園を整備したり、作ったりしてほしい。昔のように、お祭りが（夜店）も尐なく、さみしい。町の中に特養を

作ってほしい年寄は山の中に行けばいいみたいな感じはいやです。隔離されているようで、皆いつかは年をとるのだか

ら･･･。【禾生地域・40代・女性】 

 

➣八朔祭りの模様を特かく大きく、市外や県外の人を呼べるようにして頂きたい。議員の方は当選した後、市民にあいさ

つをしない。なれればもう感心がなさすぎる。【禾生地域・40代・男性】 

 

➣「お城山」と言われ知られている「勝山城跡」ですが、地元の市民は、春には桜が咲き、お花見に登ったりしています

が、谷村町駅入口に、勝山城城跡の看板がありますが、山の上には跡地だけで何もない状態です。そこに勝山城を復元

して夜にはライトアップするなどし、登山入口（川棚）に、おみやげ屋、食堂、茶店などができれば、山の上にお城が

立ち、観光地になり、街が活性化するのではないかと考えました。しかし、实現させるには巨額のお金がかかり、今の

都留市の財政状況では、とても無理な話ですね・・・【禾生地域・40代・女性】 

 

➣都留市の中心谷村は曾ては城主小山田氏鳥居氏秋元氏三代の城下町であり、郡内地方の中心として政治文化の中心地で

ありました。その栄光は今も市民の誇りであります。谷村郵便局も局番（二）を持ち甲府に次いで郵便局が誕生したこ

とを説明して居ります。谷工は谷村染色学校として甲府から生徒が在集して居たるを聞きます。市民は真面目で鷹揚で

礼儀正しく、言葉も優しい。然し尐々積極性に欠けると思うのは私処でしょうか？（かつて殿さま為政下物言えぬ祖先

の血のせいでしょうか？）兎に角社会のめまぐるしく発展変化の昨今殿様商法では発展も向上も不可です。如何にして

老体を活性化させ得るか？この悩みは今や全国的なものでもあります。今は（十月三十一日）の国会では衆議院地方創

生特別委に於いて、地方創生プラットホームなる言葉を耳に致しました。当市施政者の皆様方に於かれましては、何卒

お知恵を充分発揚下さいまして都留市の活性化を若者の息吹あふれる明るい希望に満ちた都留市創生をお願いいたし

ます。私は都留市に生まれ育ち今生きている事に感謝と喜びを懐いて居ります。都留市の永遠の栄えを祈りつつ【禾生

地域・40代・男性】 

 

➣子供やお年寄りが一緒にくつろげる場所が各地域にあって、災害の避難場所として安全で安心できる場所が多くあると

よいと思う。【禾生地域・50代・女性】 

 

➣各自治会館にて、野菜や手造りの物などを販売する。 高齢者の雇用対策を考えてほしい。 高齢者の活動する場所を

考えてほしい。【禾生地域・50代・女性】 

 

➣富士吉田のように、もっと道路が整備されているといい【禾生地域・50代・女性】 

 

➣毎年行われている市民運動会ですが、時代の変動もあり、今では地域の役員さん達がたのんで出席してもらっているの

が現状だと思います。市民運動会の廃止を希望します。【禾生地域・50代・女性】 

 

➣個人的な意見ですが・・・都留の町にも昔の面影を残す歴史的建造物があります。その１つが元横山呉服と洋品店の建

物です。１３６号を大月方面に走っていますと、ちょうど都留の中央にあたる場所にシンボルのように威厳を感じます。
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品格のある城下町のイメージにピッタリの建物と思います。個人の所有の物ですが、何かの形で保存をし、都留の発信

の場所としての再利用などが出来たら素晴らしいと思います。【禾生地域・50代・女性】 

 

➣東京方面に行く際、交通に不便さを感じる。大月乗換でない直通の便数を増やしてほしい。ショッピングモール等（出

来るだけ大型店）が全くないので日々不便を感じる。（甲府のイオンモール的な）都留市は自然環境に恵まれているに

もかかわらず、それを生かした施設、環境に乏しい。冬場の雪対策（交通面）の改善を強く望みます。【禾生地域・50

代・女性】 

 

➣大学への進学などで都内に出てしまうと四年間が終わり、卒業して地元に戻ってきても就職する所がない現状です。そ

の為、若い人達が地元から出て行ってしまい、その影響がいろいろな所に出てくるように思います。もっと安心した仕

事ができる場を与えてあげたら人も集まってきて、都留市も盛えてくると思います。【禾生地域・50代・女性】 

 

➣①都留市は全体として住みやすい環境にあると思います。但し、地域別に利便性の格差が存在しています。とりわけ、

私の生活している禾生駅を中心としたエリアにはスーパーなどの大型商業施設が皆無で、ほとんど谷村、富士吉田へ出

かけています。居住人口に比して何故という疑問を持っていますし、不便さを常々感じています。井倉地区にホームセ

ンター、食品スーパー、電気量販店が・・・という話を聞き、この空白地域も便利になると喜んでいたのですが、今度

どうなるのでしょうか。造成工事も中途半端なかたちでストップしていますが、早急に工事を再開していただくよう要

請します。（地域雇用確保の面でも重要です）②子育ては地域全体で協力しようと思います。人口問題（尐子化）が郡

内各市町村の共通した喫緊の課題になっています。尐子化問題には市としても大きな予算をかけ、市立病院の産科の開

設、子育て支援施設の充实、お年寄りなどの余剰労働を活用した地域全体でも応援支援体制なども行政が音頭をとって

進めていただきたいと考えます。また、市に在住する企業への働きかけを強め、育児休業制度の充实や男女差別の根絶

など、強力なリーダーシップを各機関にお願い致します。我が娘たちにも、この都留市に将来も根付いて生活するよう

働きかけていくつもりです。【禾生地域・50代・女性】 

 

➣夜間や土日などの急病の時、救急医（個人の）で見てもらえてありがたいのですが、やっぱり市立病院や虎の門病院な

ど大きな所で見てもらえたら安心です。以前、断られたことがあり、大月市立病院まであわてていったことがあるので

すが、やはり近くの方が夜などはありがたいので・・・。救急医の体制も検討していただけたら、ありがたいです。【禾

生地域・50代・女性】 

 

➣今年回覧板で来たものです。下芦出集会所裏公園化について 

費用 4,078,200 円をかけ、Ｈ25完了となっています。事業内容は立木伐採、東屋、ベンチ、遊具とあります。しかし、

東屋、ベンチ、遊具は何も取り付けてありません。５月に市の担当者に問い合わせた所、追加費用もかけずに設置をし

ますとの返答でした・・・。半年経過しました。何も設置されていません。その気配すら感じられません。そもそも事

業が終了した時点で確認することが常識なのではないでしょうか。貴重な税金を正しく使用されることが私達真面目に

毎年毎年税金を納めている市民の気持ちなのではないでしょうか。桂川転落防止網設置について。フェンスも費用が高

すぎるのではありませんかの問いに、コンクリートで基礎からすると大変だからという返答でした。基礎などしておら

ず、既存のガードレールにネジで取り付けるものでした。作業も２．５日位で終えてました。まったく確認もしていな

いものだなーと思いました。事業の目的が子供たちをすこやかに育てたいのか、業者にお金を配りたいのか全く分かり

ません。そして堂堂と实施もできていないものを完了とし、回覧板で回す。まったく理解できません。このことは市長

さんの方にもお話して頂きたいと思います。後日、どのような事なのか、お話を伺いたいと思います。リニア实験セン



第６次長期総合計画策定のための「市民意識調査」結果報告書 

70 

 

ターが好評で、見学者が１０万人を突破している今、そして今後、早くセンター周辺に何かを設置し、販売お食事所、

観光にも力を入れ、活気ある都留市にしてほしいと思います。周辺に何もないから、すぐ富士吉田の方へ行ってしまい

ます。もったいないと思います。【禾生地域・50代・女性】 

 

➣ゴミ等のポイ捨てによる道や川の汚れ。（ゴミが流れてたまっている）【禾生地域・50代・女性】 

 

➣井倉地域の開発について 

１．地域既存の商店等への影響を検証すること。 

２．商工会がカヤの外だったということの理由。 

３．財政圧迫の中、進出企業の数多の優遇策は？【禾生地域・60代・男性】 

 

➣私は年金生活です。２か月で２０万（月１０万）円です。生活がとても苦しいです。【禾生地域・60代・男性】 

 

➣街中心の国道は困難と思うが郊外の道路脇に街路樹を植栽し自然景観づくりを推進できないか。圃場整備ヶ所を含めて、

市内には多くの耕作放棄農地が見受けられる。市内にも定年退職で家庭菜園作りを希望している人もいるので、これら

の箇所を一般市民に開放できないか。現在の農地法では難しいと思うが、市が建設予定している農林産物直売所にも役

立つと思う。【禾生地域・60代・男性】 

 

➣市街地に住宅地における廃屋（空き家を含む）の処理とその後の土地の有効活用を税制を考慮しうまく運用できない

か？【禾生地域・60代・男性】 

 

➣人口増進対策が必要。【禾生地域・60代・男性】 

 

➣都留市は文教地区のイメージが強い為、大学周辺及び旧桂高校用地を重点的に教育施設を充实したらどうか？文大もも

っと充实を測り、生徒数を増やす。自然を生かし、東京方面からの流入促進雇用が増える施策を考えたら・・・。【禾

生地域・60代・男性】 

 

➣防災無線の放送が場所によるものか時々聞き取りにくい。自治体でホームページやネット参照と伝えるが、その様な手

段をもっていない高齢者にとって、非常に不便を覚えるので災害状況の連絡を密に教えて欲しいと思います。【禾生地

域・60代・女性】 

 

➣うぐいすホールでいろいろな催しがあるが、山なので雪が降ったり雤が降ればタクシーを使わなくてはいけないので、

都留市のまちづくり交流センターでいろいろイベントをしてほしい。高齢者になり、なんで（体が大変）無理をしてう

ぐいすホールへ行かなければイベントが見れないなんておかしいと思う。【禾生地域・60代・女性】 

 

➣産廃施設が都留市には尐なく、他市町村に比べて利用料金が高い。行政に対する不満の窓口がない。（市の職員でなく、

第三者的な人材を配置してほしい）【禾生地域・60代・男性】 

 

➣夜歩いて感じた事は街灯の尐なさです。 道路の幅も狭く、歩くのにとても危険です。 施設の駐車場がどこも尐なす

ぎです。 地域の活動に参加しようと思っても駐車場がないかもと思うと行くのをためらってしまいます。【禾生地域・
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60代・女性】 

 

➣都留市には企業があまりありません。若い人達は働きたくても会社がありません。都留へ帰って来たくても帰ってこら

れません。このままでは、老人ばかりになってしまいます。若い人達が安心して帰って来られるよう、企業誘致を積極

的にして頂きたいと思います。もっと活気のある都留市にしていただきたいと思います。【禾生地域・60代・性別不明】 

 

➣谷村町駅周辺に活気が感じられません。人の流れを誘導する新たなにぎわい拠点の取り組みに期待します。【禾生地域・

60代・女性】 

➣美しい町づくり。タバコのポイ捨てしない町に。【禾生地域・60代・女性】 

 

➣１．身近なハイキングコースとして大室山、金山、楽山に東海自然遊歩道がありますが、町からの入り口が良くわかり

ません。２．県道鍛冶屋坂道路改良工事に伴い、６丁目交差点脇にポケットパークを作ったら歩行者、特に高齢者も散

歩中に一休みできます。（市民の憩いの場として）お願いします。【禾生地域・60代・男性】 

 

➣市の象徴である市役所を改築した方が良いと思います。イメージ的にも、先進的ではなく。（予算も無いとは思います

が） 身体的障害のある方が、商店街で買い物をしたり、また、図書館を利用する様子が見られません。（理由は分か

りませんが） 高齢者独居の方に月１回配食ボランティアで声かけ見守りをしていますが、淋しいのではないかと思い

ます。真夏の暑さの中でクーラーもつけることなく、ぐったり横になっている方もいます。近所の助け合いも必要かと

思いますが、在宅でも孤独や不便を感じないようにインフォーマルな支援の拡充が必要だと思います。未就園児の親が

孤立しない様に、親と親、子どもと子どもが楽しく交流できる集いの場が地域にあると良いのでは。都留市立病院が大

変混んでいて、待ち時間が２～３時間という日もあるそうです。市の医療体制を考えた方が。【禾生地域・60代・女性】 

 

➣特色のある街づくり 交通の不便さの解消 地域に根付く企業誘致 年末、年始、ごみ対策の改善 早い産科の再開【禾

生地域・60代・性別不明】 

 

➣東海沖地震に対する対策が充分に行われていない。富士山の噴火は話題になるが、私は東電の送水路の安全対策を最重

点に考えている。例えば震度６級で送水路の崩壊はないか。例、市中の民家崩壊が有る自身がおきても安全か。私は平

成 25 年にも市に相談したが相手にされなかった。最も危険と思われるのは上谷元坂のピーヤと呼ばれるところ（県道

道志線土）あの送水管が破壊されたら都留市街は鉄砲水で流される。私は思うに一等の宝くじに当選するより確率は高

いと思うが、東電送水路の崩壊が一番気にかかる。その他の施設はおおむね満足している。田原の滝を見る都度、あの

水が市内に流れていたらと思うとぞっとする（走路放水時）【禾生地域・70代・男性】 

 

➣保健所（富士吉田市に）、法務局（大月市に）、警察署（大月市に）等が他の市に行ってしまった。利便性が悪い。郡内

は都留市が真ん中のような気がするので、市も頑張ってもらいたかった！！行政機関が市から移転しないようにしても

らいたい。健康科学大学が出来ることは大変結構だと思います。どこの市も人口減尐になっているので困ったものです。

市の職員さん頑張ってください。私は四日市場地区ですが、昔は田舎のような気がしましたが、今は大変いろいろな面

で生活がしやすい地区になりました。【禾生地域・70代・男性】 

 

➣豊かな楽しい暮らしが出来るよう各人が日々の暮らしを見つめていきたいと思います。【禾生地域・70代・女性】 
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➣早く庁舎を新しくしてください。一部だけでも。子供をおんぶに抱っこして３階まで上がる（階段）お母様を助けてあ

げてください。老人障害の福祉も大切ですが、もっと大切だと思います。【禾生地域・70代・女性】 

 

➣他の地域へ行くと町営の葬儀場などがあり、安く使えてとても便利との話をよく聞きます。都留市にもそういう施設が

欲しかったなと思います。【禾生地域・70代・女性】 

 

➣問４～７での尐々書きましたが、側溝の蓋の上等に植木鉢ちか、垣根が道路側にはみだした場所、又、大木が植えてあ

ったり極めて危険であると同時に隣同士トラブルの原因になるので、条例等法令で取り締まりいただけば明るい都留市

になるかと思います。 

追伸 

市内の施設は福祉、医療、商店、スポーツ、教育施設等は概ね満足 ただし協働のまちづくりは必要ないかと思います。

なぜなら自治会、老人クラブ、体振等の既存の団体が出来ると思います。【禾生地域・70代・性別不明】 

 

➣高齢者社会にむけて、介護施設、総合病院の誘致、市民病院の充实 企業誘致→若者が安心して働ける優良会社（例・

ファナック級）【禾生地域・80代以上・男性】 

 

➣三つ峠の登山口（大幡）の整備充实を図る。【禾生地域・80代以上・性別不明】 

 

➣大正１２年８月７日生 羽根子で生まれました。都留に生まれてよかったと思います。【禾生地域・80 代以上・女性】 

 

[盛里地域] 

➣今回、意識調査をさせていただきありがとうございます。一番感じた事は、今まで「都留市」に関心を持たなさすぎだ

なという残念な気持ちでした。大きな商業施設はないけれど、自分の住む街にもう尐し関わっていければいいなと实感

しました。男女共同参画についてですが、やはり全て平等という訳にはいかないのではないかと思いっています。男性

にしかできない事（男性だからこそできる事）、女性にしかできない事（女性だからこそできる事）があると思うので、

難しいとは思いますが、尐し考えてみてほしいかなと思います。公共交通の路線バスについては、それぞれ地域で活用

した人の意見（時間帯など）を参考に何か良い案があれば･･･。よろしくお願いします！！【盛里地域・20 代・女性】 

 

➣車社会となった現代 習い事も送迎が多い。特に盛里地区の子供たちは、スクールバスで帰ってきてしまうと、その後、

お友達の家へ遊びに行くのも、習い事へ行くのも、誰かに送ってもらわないと･･･。というのが現状である。歩道も狭

く、交通量も意外とあるので、自転車や歩きで行かせるのに危険を感じる。（实際事故もあったので）利用度も減って

きてはいるが、遊ぶ場所を子どもたちには残してあげたい。公園や緑（自然）の確保は、各地区に一つは残してほしい

と思う。また、コミュニケーション能力が乏しくなってきていると言われているので、学生ボランティアで英語教育や

異年齢との交流を増やす機会がもう尐しあっても良いのではと思う。※最近の子供たちは忙しそうなので現实的には難

しいかもしれませんが･･･。たて、よこの繋がりがある社会（地域）にしたいものです。【盛里地域・30代・女性】 

 

➣禾生小学校より朝日方面へ向かう道路はかなり整備され良くなりましたが、狭い場所、暗い場所、スピードを出し過ぎ

ている車が多い等の点が未だにあり、子供たちの登下校がとても心配になります。看板などを設置して運転手（県外）

の方々にも目に付くよう注意していただけたら幸いです。【盛里地域・40代・女性】 
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➣高尾町通りを歩くと何ともの悲しく思います。昔から夜 8時ごろには真っ黒な通りでしたが、それに近い感じを昼間に

も感じます。市に対する意見など、声に出して言えない雰囲気が有り、それは派閥によるものと、地区に居る権力者…

声に出さない方が悪いのですが、出す事により生活がしづらくなることにあります。これは市に要望しても仕方ないで

すね。【盛里地域・50代・女性】 

 

➣縁故に関する市役所の採用ではなく優秀な人材を採用すべき。時代に伴わない人材採用。優秀または発送の転回の人材

でないと同じ繰り返し。市は発展しない。又、市役所の窓口での接実対応も十分教育すべきである。【盛里地域・50 代・

男性】 

 

➣私にできることはいつでも協力します。【盛里地域・60代・男性】 

 

➣どの道にも歩道がほしい？【盛里地域・60代・女性】 

 

➣防災無線の充实（聞こえない場所多数有）【盛里地域・70代・男性】 

 

➣シニアの多い時代になり、元気な人の（シニア）動く場所（事業）がない。働くと云う事は人間元気でいられる事。元気

でパタンを望む。ねたきり老人を尐なくする事。年をとったから遊んで過ごく、淋しすぎます。【盛里地域・70代・女性】 

 

➣益々進む高齢化に向かい特養老人施設等の増設、介護者の負担軽減（国の方針等承知はしていても特別な事をしなくて

も徐々に入所出来たらと願います） 空地家等の他県有者含む利活用の促進（有休施設見直しによる利活用）→活性化

されるのではと思います。他見市も参考に･･･。 老人世帯、独居世帯への支援（特に緊急時） 昨年の大雪の際など、

道路に車も止められず、病院買い物 etc・・孤立に対し具体的に定めておいて欲しいです。（昨年は何十年ぶりとの事

で仕方なかったと思いますので、あくまでも今後に向けて、様々な事態に備えを希望します） 未来を担う子供達が安

心して意欲的に将来に向って成長出来るよう、市民全体で見守られるよう、心穏やかに生活出来る都留市にお願い致し

ます。折角の費用を費やしての調査が可否に関係なく、単なる調査に終わることのないよう、切に願います。【盛里地

域・80代以上・男性】 

 

[居住地不明] 

➣住みやすい街それは長年住んでいる人にとってはある程度は感じている、そこそこの充实感なのかもしれない。病院だ

ってある。店も、そこそこ、東京だって行こうと思えば１時間 30 分ぐらい？の距離。小、中、高 それに偏差値の高

い大学だってある。自然はたっぷり窓を開け、一歩外へ出れば山・山・山。山のおかげで災害は尐ない。台風にしても、

といっても今年は大雪だったけど皆大騒ぎしすぎ。街は小さいので、その気になれば歩いて、いける。釣り好きな人は、

たまらないだろう。川がたくさん流れている。その川は低い所を流れているのであふれるところはないと考えられる・・・。

しかし、この都留は活気がないし、人間は閉鎖的だし、おまけに態度や言葉づかいが乱暴である。（しょうがない

か･･･！！）吉田の方は山がないので、バイパスを一本作ったみたいで、あれだけの店ができた。まあ富士山というバ

ックボーンがあるのも大きいと思うけれど、全国的に都留は知名度が低い。県外の人も大月は知っているが都留は知ら

ないという人は多い。田舎好きの若者達も、この都留は完全に素通りして、河口湖、山中湖方面を選ぶであろう･･･。

でもこの都留に住んでいる人はそう思っていても、簡単に引っ越せないし、この街で生活するであろう。市政の雰囲気

として、いろいろ公共の施設（ミュージアムつる、うぐいすホール、ぴゅあ富士、いきいきプラザ）ができた。しかし、

いずれも中後半端な施設になってしまったようだ。とても残念である。もう尐しアイディアが欲しかったと思う。これ
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はあくまでも個人的な意見ですので･･･。市役所へ行くと最近思ったが、女性の人の態度がすごく良かったと思う。親

切だし、やはり男よりもずっといいと感じた。この辺で都留市で初かどうかわからないけれど、女性の市長誕生。その

ぐらいの新しい試みがあってもいいんじゃあないかなと思います。【居住地不明・40代・男性】 

 

➣くまもんの経済効果が 300億強とのことなので、農民物の直売所ができるとのことなので、つるビーを一年中直売所に

常駐させてはどうでしょうか？【居住地不明・年齢層不明・性別不明】 

 

➣都留市内に小さい子が飛び回って遊べる広い公園がない。設備の整った公園を作ってほしい。【居住地不明・年齢層不

明・性別不明】 
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